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Дали по тормозам
Таксистам могут запретить повышать цены во время ЧС и плохой погоды

Евгения Перцева, Владимир Гаврилов

З акон о такси могут скорректировать 
уже в осеннюю сессию — депутаты 

всех фракций подготовили проект по-
правок в действующее регулирова-
ние. Среди предлагаемых норм — за-
прет на необоснованное повышение 
цен во время чрезвычайной ситуации 
(ЧС) и природных катаклизмов. Также 
водителям могут разрешить исполь-
зовать любой цвет машины при рабо-
те, оставив только фонарь на крыше. 
Такие предложения сформированы 
по итогам межфракционного заседа-
ния в Госдуме, на котором обсужда-
лись эти меры.

На межфракционном заседании 
в Госдуме 19 сентября представите-
ли всех партий обсуждали поправ-
ки в закон о такси. Он вступил в силу 

1 сентября 2023 года, но стал слишком 
сложным для исполнения. По итогам 
заседания был сформирован свод ре-
комендаций депутатам и чиновникам 
по корректировкам, которые нужно 
внести в регулирование. «Известия» 
ознакомились с документом.

Новый закон создал сразу не-
сколько серьёзных проблем участ-
никам рынка, особенно самозанятым 
таксистам, которых в отрасли боль-
шинство — до 3 млн человек, по оцен-
кам фракции «Новых людей». Напри-
мер, участники заседания отметили, 
что сейчас водители обязаны менять 
цвет своей машины, регистрироваться 
в реестре Минтранса или региональ-
ных властей, что становится открытой 
информацией и оказывает давление 
на стоимость автомобиля 
при продаже, снижая её.
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Удачные кадры
Безработица в Центральной России снизилась до минимальных 1,8%

Милана Гаджиева, Мария Колобова

Б езработица в Центральной России 
снизилась до минимальных 1,8%, 

следует из материалов ЦБ. Это наимень-
ший показатель среди всех федеральных 
округов. В среднем же в РФ безработица 
составила 2,5%. Основные причины та-
кой динамики — общая нехватка кадров 
и переезд специалистов в Москву. Хотя 
власти уже озаботились программой по-
вышения внутренней мобильности, всё 
же мер недостаточно, чтобы специали-
сты переезжали в малопривлекательные 
субъекты. На сколько в столице выше 
зарплаты по сравнению с другими горо-
дами-миллионниками и как заинтере-
совать профессионалов работой в дру-
гих регионах — в материале «Известий».

Ситуация на рынке труда значи-
тельно отличается по регионам Рос-
сии. Минимальным уровень безрабо-
тицы в июле оказался в Центральном 
федеральном округе России (ЦФО), сни-
зившись до 1,8%, следует из доклада ЦБ 
о региональной экономике (его проана-
лизировали «Известия»). Банк России 
собирает данные по своим семи глав-
ным управлениям в разных частях стра-
ны.

Показатель в центральной части РФ 
постепенно уменьшался весь год: в ян-
варе он составлял 2,2%, в мае — 1,9%, 
а в июле, по последним данным, опу-
стился до 1,8%.

По данным ЦБ, самая высокая безра-
ботица в Сибири — 2,9%, а также на юге 
России — 4,7%. В целом, по данным регу-
лятора, показатель в стране в июле был 
2,5%. «Известия» направили запрос в ЦБ, 
Росстат, Минтруд и Минэкономразви-
тия, с чем связано такое снижение пока-
зателя и почему он оказался 
минимальным в ЦФО.

Полюс один
Вьетнам примет участие в саммите БРИКС

Анастасия Костина 

В ьетнам примет участие в самми-
те БРИКС в Казани, состав делега-

ции уточняется, заявили «Известиям» 
в посольстве страны в России. Впол-
не возможно, её возглавит президент 
и генсек ЦК Компартии Вьетнама То Лам — 
по крайней мере, президент РФ Влади-
мир Путин выразил такую надежду на не-
давней встрече с руководством страны 
в Кремле. Всё больше государств Юго-
Восточной Азии присоединяется к сам-
миту. Уже подтвердили своё участие 
Индонезия, Таиланд, Малайзия. Взаи-
модействие со странами региона укре-
пит позиции России в мире как с экономи-
ческой, так и политической точки зрения, 
считают эксперты. О тех, кто ещё может 
поехать в Казань, — в материале «Изве-
стий».

До главного события по линии БРИКС 
в 2024 году остаётся всего месяц — сам-
мит в Казани на уровне глав государств 
пройдёт уже 22–24 октября. Тем време-
нем всё больше стран присоединяется 
к встрече как партнёры по диалогу или 
даже потенциальные члены объедине-
ния. Например, на мероприятии ожида-
ются представители Вьетнама, об этом 
заявили «Известиям» в посольстве РФ 
в этой стране.

— Вьетнамская сторона участие под-
твердила, но пока неизвестно, кто будет 
возглавлять делегацию, — сказали в дип-
представительстве.

О том, что Ханой получил официаль-
ное приглашение принять участие в сам-

мите, «Известия» выяснили ещё в нача-
ле сентября. Тогда в посольстве заявили, 
что руководство страны ещё не опреде-
лилось с ответом, но ожидается делега-
ция на высоком уровне. Возможно, воз-
главит её самый высокопоставленный 
представитель Вьетнама — президент 
и генсек ЦК Компартии. 10 сентября 
Владимир Путин встретился в Кремле 
с председателем Нацсобрания Вьетна-
ма Чан Тхань Маном. Во время беседы 
глава РФ выразил надежду на участие 
своего коллеги в предстоящем саммите.

— Я прошу передать мои самые наи-
лучшие пожелания президенту, това-
рищу То Ламу. Надеюсь, что он сможет 
воспользоваться переданным пригла-
шением принять участие в мероприяти-
ях БРИКС в формате «БРИКС+/аутрич», — 
сказал Владимир Путин Чан Тхань Ману.

Глава российского государства 
встречался с вьетнамским главой. 
В июне 2024 года Путин ездил в Ханой 
с официальном визитом. Владимир 
Путин провёл переговоры не только 
с То Ламом, но и с другими руководи-
телями страны. По итогам визита было 
принято Совместное заявление России 
и Вьетнама о дальнейшем углублении 
всеобъемлющего стратегического пар-
тнёрства. Углубление связей двух стран 
выражается в конкретных достижениях. 
Например, развивается торговля в наци-
ональных валютах — в первом квартале 
2024-го объём таких расчётов составил 
почти 60% по сравнению с 40% по итогам 
прошлого года.

При этом Ханой не спешит подавать 
заявку на вступление в БРИКС. Вьетнам 
ограничивается участием в формате 
«БРИКС+», то есть как минимум прини-
мает участие в мероприяти-
ях объединения. 

Открыто на замок
Почему ГП оспорила сделку по продаже поместья Мейендорф

Елена Балаян, Антонина Матвеева

Р еставрация замка баронессы Мейен-
дорф в подмосковной Барвихе обо-

шлась в сумму, которая в несколько раз 
меньше той, что была выручена от про-
дажи госземли вокруг этого строения 
в 2001 году. Это выяснилось в ходе ини-
циированного Генпрокуратурой про-
цесса по делу об изъятии в пользу госу-
дарства этих элитных участков — одних 
из наиболее дорогих в России. По словам 
прокурора, компания, которая два де-
сятка лет назад должна была отрестав-

рировать замок в обмен на земли, не вы-
полнила работы. А заключённый тогда 
инвестдоговор представитель надзорно-
го ведомства и вовсе назвала прикрыти-
ем незаконной сделки по купле-продаже 
земли. О том, что сейчас представляют 
собой замок Мейендорф и прилегающий 
к нему коттеджный посёлок и какой бу-
дет судьба многомиллиардных участ-
ков, — в материале «Известий».

Реставрация замка баронессы На-
дежды Мейендорф, построенного 
в 1874 году в популярном тогда неого-
тическом стиле, обошлась государ-

ству в разы дешевле отданной за него 
федеральной земли в подмосковной 
Барвихе. Об этом заявила предста-
витель Генпрокуратуры в ходе рас-
смотрения иска надзорного ведом-
ства к владельцам расположенных 
в Одинцовском районе элитных участ-
ков. Очередное заседание по делу про-
шло в Одинцовском городском суде 
18 сентября.

Генпрокуратура пытается изъять зем-
ли у собственников, среди которых фи-
гуранты российского списка 
Forbes и их родственники. 

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 20.09.2024 
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Желанный «Мир»
Анкара проявила заинтересованность в российской карте

Анастасия Костина 

А нкара заинтересована в интегра-
ции карты «Мир». Власти города 

могут предложить возобновить её ис-
пользование центральному правитель-
ству, заявил «Известиям» вице-мэр ту-
рецкой столицы Эмре Доган. Однако 
возвращение карты было бы слишком 
демонстративным шагом — из-за риска 
вторичных санкций президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган поддерживает 
ограничения США в отношении россий-
ской платёжной системы, но при этом 
развивает сотрудничество с РФ. Оче-
редное тому подтверждение — уча-
стие Эрдогана в предстоящем саммите 
БРИКС в Казани, отмечают опрошен-
ные эксперты. При этом у россиян есть 
и другие возможности расплатиться 
в Турции — например, с помощью QR-
кода через СБП, а также через отече-
ственные терминалы при их наличии. 
Каковы перспективы отечественной 
платёжной системы и возможности без-
наличного расчёта у граждан РФ за гра-
ницей — в материале «Известий».

В 2022 году в Турции перестала ра-
ботать карта «Мир». Банки прекратили 
принимать пластик её оператора — На-
циональной системы платёжных карт 
(НСПК) из-за предупреждений со сто-
роны американских властей (в февра-
ле 2024 года НСПК официально попала 
в санкционный список США). Однако 
это вовсе не означает, что в Турции 
хотят «перекрыть кислород» россий-
ским туристам. Например, Анкара за-
интересована в возобновлении приё-
ма карты «Мир», об этом «Известиям» 
сказал вице-мэр турецкой столицы 
Эмре Доган.

— Мне очень жаль, что использова-
ние карты «Мир» прекращено. Но это 
компетенция центрального правитель-
ства. Однако мы готовы обратиться 
с этим вопросом к правительству Тур-
ции. Анкара хотела бы. Мы лично под-
держиваем любые связи Турции и Рос-
сии. Это очень важно для нас. Поэтому 
мы выступаем за поддержку народа, 
а не его изоляцию, — сказал Эмре Доган.

Прекращение использования кар-
ты «Мир» в Турции связано исключи-
тельно с риском вторичных санкций 

со стороны США — партнёра по НАТО. 
На этом фоне президент Реджеп Тайип 
Эрдоган ведёт довольно прозападную 
политику, особенно в сфере экономи-
ки, считает турецкий политолог Ке-
рим Хас. Он обращает внимание, что 
в кабмине довольно много прозапад-
ных чиновников, а министр финансов 
Мехмет Шимшек, по некоторым дан-
ным, и вовсе гражданин Великобри-
тании. С другой стороны, Турция на-
ходится в затяжном экономическом 
кризисе — курс лиры уже который год 
обновляет исторический минимум. 
Скачет, но только вверх инфляция: 
по итогам августа 2024 года она со-
ставила уже 51,97% в годовом исчис-
лении, хотя ранее к концу года прогно-
зировалось всего 33%. В связи с этим 
Анкара не пытается усилить давле-
ние на Москву, сотрудничество с ко-
торой, несомненно, выгодно с эконо-
мической точки зрения.

— Турция сейчас очень сильно нуж-
дается в экономической помощи 
из-за кризиса. Страна не в том состо-
янии, чтобы вводить какие-то санк-
ции против России. Это не Катар или 
ОАЭ. Кроме того, Турция в сфере туриз-
ма, энергетики и торговли достаточно 
сильно зависима от российского рын-
ка, поэтому вводить санкции — это как 
стрелять себе в ногу. Если Россия, на-
пример, откажется от поставок газа, 
Турция не сможет, как Германия, на-

чать закупать газ дороже у других 
стран, — сказал «Известиям» Керим Хас.

В любом случае давление Штатов 
пока не настолько сильное, чтобы Тур-
ция решилась полностью поддержать 
антироссийские санкции. Однако воз-
обновление приёма карты «Мир» стало 
бы слишком демонстративным шагом. 
Эрдоган всё же старается балансиро-
вать, поддерживая отношения и с Ва-
шингтоном, и с Москвой.

— Турция старается балансировать 
между Западом и Востоком, подтверж-
дение этому — Стамбульский процесс. 
То есть площадка, которая должна 
была примирить если не Восток и За-
пад, то Украину в союзничестве с США 
и ЕС и Россию — участницу главных ге-
ополитических процессов глобально-
го Юга, — заметила в разговоре с «Изве-
стиями» научный сотрудник кафедры 
стран Центральной Азии и Кавказа 
ИСАА МГУ Дарья Сапрынская.

Стремление в БРИКС — ещё один 
шаг к балансу. Речь идёт о довольно 
не ожиданной заявке Турции на всту-
пление в объединение. Более того, Эр-
доган лично примет участие в самми-
те БРИКС в Казани. Это своего рода 
сигнал Евросоюзу, что Турция не со-
бирается сидеть сложа руки, ожидая 
членства в ЕС (статус кандидата стра-
на получила ещё в 1987 году).

— Заявления турецких официальных 
лиц относительно планов по вступле-

нию Анкары в БРИКС задают рамку для 
выведения российско-турецкого со-
трудничества на качественно новый 
уровень. Динамике наших отношений 
недоставало импульса институцио-
нализации, и БРИКС в этом смысле — 
движение однозначно в верном на-
правлении. Допускаю, что при прочих 
равных будут найдены способы вза-
иморасчётов либо в рамках системы 
«Мир», либо с её элементами. Соответ-
ствующее намерение сторон просма-
тривается, — сказал «Известиям» ди-
ректор Центра изучения новой Турции 
Юрий Мавашев.

Важно отметить, что карта «Мир» — 
не единственная возможность для рос-
сиян расплачиваться в Турции. Есть 
и другие способы. В некоторых точ-
ках покупки можно оплатить по QR-
коду через систему быстрых плате-
жей. Трансакция проходит так же, как 
и в РФ: клиент должен отсканиро-
вать код, а затем подтвердить опера-
цию в приложении банка. Финансовые 
организации из России также начали 
завозить отечественные терминалы 
в популярные туристические споты 
в Турции, то есть оплата проходит, как 
обычно: принимаются и «Мир», и вы-
пущенные в России Visa и MasterCard.

Кроме того, россияне могут открыть 
карту турецкой платёжной системы 
Troy. Такой пластик оформляется че-
рез мобильное приложение Letim с до-
ставкой по РФ и Турции, рассказывали 
ранее «Известиям» в сервисе. А попол-
нение счёта в лирах доступно из рос-
сийских кредитных организаций через 
СБП. По этой карте можно оплачивать 
покупки и снимать наличные в банко-
матах в Турции. А если страна начнёт 
взаимодействовать с БРИКС, то боль-
шее распространение получат кар-
ты китайской платёжной системы 
UnionPay, считает Дарья Сапрынская.

«Эра» усердия
Военный технополис отбирает лучших студентов вузов

Богдан Степовой 

Военный инновационный технопо-
лис (ВИТ) «Эра» начал отбор наибо-

лее подготовленных студентов лучших 
вузов России. Мероприятия уже прош-
ли в 11 городах. Будущие операторы тех-
нопарка — так называют военнослужа-
щих-срочников, которые занимаются 
разработками, — получат возможность 
принять непосредственное участие 
в инновационных проектах, повышаю-
щих обороноспособность страны. Экс-
перты отмечают, что такой научно-про-
изводственный центр, направленный 
на создание и внедрение в производ-
ство новейших образцов вооружения, 
необходим любой современной армии.

�� КАК ПРОХОДИТ  
ОТБОР В ТЕХНОПОЛИС

В ходе поездки по вузам представители 
ВИТ «Эра» рассказывают о преимуще-
ствах службы в иннограде, чтобы при-
влечь наиболее талантливых молодых 
людей к разработке новейших систем 
вооружения и военной техники. Стать 
оператором технополиса могут студен-
ты технических специальностей, кото-
рым после окончания учёбы предстоит 
отслужить в армии.

— Мы занимаемся продвижением, 
поддержкой и внедрением в произ-
водство передовых идей и прорывных 
технологий в интересах обеспечения 
обороны страны и безопасности госу-
дарства, — рассказал «Известиям» стар-
ший научный сотрудник «Эры» Вадим 
Шатилов. — В течение года службы мо-
лодые учёные и операторы научных рот 
технополиса проводят теоретические 
и экспериментальные исследования.

По его словам, встречи со студента-
ми в вузах позволяют не только подроб-
нее рассказать о технополисе, но и дают 
возможность лично пообщаться с кан-
дидатами, что положительно влияет 
на качество отбора.

Сотрудники технополиса уже по-
сетили технические вузы Москвы, Пе-
тербурга, Казани, Новосибирска, Ека-
теринбурга, Томска, Самары, Нижнего 
Новгорода, Воронежа, Волгограда и Са-
ранска.

Беседы ведутся со старшекурсника-
ми, и они задают представителям тех-
нополиса конкретные вопросы: о ма-
териально-техническом оснащении 
лабораторий, о направлениях изыска-
ний и условиях проживания.

Студент Волгоградского государ-
ственного технического университе-
та Даниил Быстряков считает, что «Эра» 
должна быть интересна любому моло-
дому человеку, который хочет связать 
свою жизнь с научными исследовани-
ями.

— После окончания вуза хотелось бы 
отслужить в технополисе «Эра», — при-
знался он «Известиям».

Студента Владимира Передерина за-
интересовала возможность реализо-
вать себя в военном направлении.

— В «Эре» дают всё — бери, пользуйся, 
развивайся, — уверен он.

Спецоперация показала, что отдель-
ные виды военной техники быстро про-
грессируют, появляются новые типы во-
оружений, и, конечно, этот опыт надо 
обобщать в специальных центрах, что-
бы вовремя реагировать на возника-
ющие угрозы, рассказал «Известиям» 
доцент РЭУ им. Плеханова полковник 
Александр Перенджиев.

— Возможность подключить к это-
му процессу молодых людей нельзя 
упускать, — считает он. — Сейчас мно-
го принципиально новых направлений, 
которые, наверное, где-то ближе моло-
дым людям, чем сложившимся специа-
листам и инженерам. Например, сейчас 
актуальна тема разработки антидро-
нов, которые могли бы сбивать БПЛА 
противника. Они бы помогли защитить 
наши города и ценную инфраструктуру. 
Их создание — новый вызов, и именно 

здесь молодёжь могла бы показать себя. 
Их энергия и свежий взгляд на проблему 
должны дать положительный результат. 
И таких направлений много.

Эксперт отметил, что энергичный 
и мотивированный инженер, пусть 
и вчера покинувший вуз, может прине-
сти много пользы стране в области по-
вышения обороноспособности страны. 
По его мнению, структура, занимающа-
яся разработками, необходима любой 
современной армии.

�� КАК СЛУЖАТ  
В НАУЧНЫХ РОТАХ

В «Эре» порядок и дисциплина армей-
ские, а вот условия жизни максималь-
но комфортные. Технополис имеет со-
временную инфраструктуру для работы 
и отдыха. Все операторы проживают 
в двухместных комнатах, которые обо-
рудованы как современные гостинич-
ные номера.

Есть спортивный комплекс с бассей-
ном, зона отдыха, научные корпуса, не-
сколько лабораторных корпусов — это 
всё расположено на территории более 
чем 17 га на берегу Чёрного моря.

Теоретико-экспериментальные ис-
следования в «Эре» проводятся на со-
временном оборудовании под руковод-
ством научных сотрудников, имеющих 
докторские и кандидатские степени.

С «Эрой» уже сотрудничают ведущие 
вузы страны — например, МГТУ им. Бау-
мана.

— Мы поставляли оборудование, 
приезжали и обучали их сотрудни-
ков, — рассказал «Известиям» ведущий 
инженер МГТУ им. Баумана Вадим Ис-
томин. — Учили их 3D-моделированию, 
правилам построения 3D-моделей и тех-
нологическим приёмам, необходимым 
при производстве и изготовлении тех 
или иных образцов или изделий. Одним 
из таких проектов была военная амуни-
ция, если конкретно — защитные каски 
для бойцов.

По словам ведущего специалиста 
ВИТ «Эра» Екатерины Ушаковой, служ-
ба в технополисе — это возможность 
в дальнейшем устроиться на предпри-
ятия ОПК, в научно-исследовательские 
институты или продолжить службу 
в офицерском звании.

— У нас постоянно проводятся ярмар-
ки вакансий, в которых участвуют орга-
низации со всей страны — здесь можно 
найти себе работу на будущее, — уточ-
нила она.

Для того чтобы попасть в «Эру», кан-
дидатам необходимо написать заявле-
ние о желании служить в научных ротах 
технополиса, собрать пакет документов 
и пройти отбор.

Он проводится по нескольким крите-
риям, и наиболее значимый — высокий 
средний балл по профильным дисци-
плинам, не ниже 4,5. Подробности кон-
курса можно узнать на сайте россий-
ского военного ведомства.

�� ИННОВАЦИОННЫЕ  
ПРОЕКТЫ «ЭРЫ»

У «Эры» есть реализованные инноваци-
онные проекты. На международном фо-
руме «Армия-2024» от технополиса было 
представлено более 50 изделий — в ос-
новном для тактического армейского 
звена. Многие из них уже тестируют-
ся в подразделениях российских войск 
в зоне СВО.

В частности, в ВИТ разработан дрон-
камикадзе «Воробей», полностью вы-
полненный на отечественной компо-
нентной базе. БПЛА несёт полезную 
нагрузку до двух килограммов и мо-
жет действовать на удалении до пяти 
километров от базовой станции управ-
ления. Такие беспилотники наиболее 
востребованы в зоне СВО — они реша-
ют множество задач по подавлению 
огневых точек и уничтожению техни-
ки непосредственно на передовой. Его 
производство позволит добиться неза-
висимости нашей армии от поставок по-
добных аппаратов или комплектующих 
из-за рубежа.

Ранее «Известия» писали о много-
функциональном безэкипажном кате-
ре. Он способен перевозить 20 кг гру-
за, также его можно использовать как 
камикадзе или платформу для двух 
БПЛА. Технические решения, приме-
нённые при изготовлении БЭКа, помо-
гут быстро превратить практически лю-
бую лодку или катер в безэкипажный.

Василиса Ясенева, Богдан Степовой

Выпуск беспилотников в РФ пла-
нируется увеличить почти в 10 раз 

в этом году по сравнению с предыду-
щим. Об этом 19 сентября сообщил Вла-
димир Путин на заседании Военно-
промышленной комиссии по вопросу 
развития беспилотных авиационных си-
стем специального назначения в Санкт-
Петербурге. России нужно полностью 
закрыть потребности своих ВС, нара-
щивать производство БПЛА и внедрять 
технологии ИИ, подчеркнул президент 
страны. С некоторыми образцами бес-
пилотников — в частности, со знамени-
тым беспилотником «Орлан» — глава 
государства ознакомился лично на обо-
ронном предприятии ООО «Специаль-
ный технологический центр». О том, 
как сегодня оснащена российская ар-
мия и что, по мнению президента, ста-
ло ключом к технологическому сувере-
нитету РФ, — в материале «Известий».

�� КАК РАЗВИТИЕ 
БЕСПИЛОТНИКОВ ВЛИЯЕТ 
НА БЕЗОПАСНОСТЬ СТРАНЫ

Владимир Путин второй день об-
суждает в Санкт-Петербурге вопро-
сы бое готовности Вооружённых сил 
России. В День оружейника, который 
традиционно отмечается 19 сентя-
бря, он при ехал на одно из оборонных 
предприятий Северной столицы — ООО 
«Специальный технологический центр» 
(СТЦ). Оно специализируется на про-
изводстве беспилотных летательных 
аппаратов, комплексов радиоэлек-
тронного воздействия, а также систем 
связи. Прямо на площадке предприя-
тия он провёл заседание Военно-про-
мышленной комиссии по вопросу раз-
вития БПЛА специального назначения. 
На повестке — целый комплекс вопро-
сов, связанных с развитием беспилот-
ных авиационных систем.

— Тема важная и востребованная, все 
мы это хорошо знаем, во всём мире — 
теперь это всем стало понятно, — на-
прямую связана с обеспечением без-
опасности страны. Беспилотники 
различных классов уже стали неотъем-
лемым элементом современных боевых 
действий. Эффективность многоцеле-
вого использования беспилотных си-
стем на поле боя подтвердилась в ходе 
специальной военной операции, — под-
черкнул президент.

С некоторыми образцами вооруже-
ния и техники он ознакомился лично: 

на площадке главе государства пред-
ставили разрабатываемые и выпускае-
мые отечественной промышленностью 
современные беспилотные авиасисте-
мы с целевыми нагрузками и специаль-
ным программным обеспечением.

Путин осмотрел выставку образ-
цов робототехнических комплексов. 
Президенту, в частности, продемон-
стрировали гусеничные платформы, 
дроны-камикадзе, образец барражи-
рующего боеприпаса и безэкипажные 
катера. Отдельно президенту показали 
беспилотник «Орлан», который приме-
няется в зоне СВО. Именно его и произ-
водит СТЦ — сегодня это один из самых 
востребованных в мире БПЛА в своём 
классе.

Благодаря беспилотникам россий-
ские военные получают преимуще-
ство на поле боя, подчеркнул Влади-
мир Путин на заседании. По его данным, 
если за 2023 год в вооружённые силы 
было поставлено порядка 140 тыс. бес-
пилотных аппаратов различных типов, 
то в этом выпуск планируется увели-
чить практически в 10 раз. Производ-
ству отечественных компонентов и ма-
териалов для беспилотников также 
поможет нацпроект «Беспилотные авиа-
ционные системы», который действует 
с 2024 года и рассчитан до 2030-го.

— Среди его приоритетных направ-
лений — содействие производству оте-
чественных компонентов и материалов 
для беспилотников. Это ключ к техно-
логическому суверенитету в важней-
шей для нас сфере, — подчеркнул гла-
ва РФ.

�� ЧТО ПРОИЗВОДЯТ 
ПРЕДПРИЯТИЯ  
НАРОДНОГО ОПК

Владимир Путин поставил задачу пол-
ностью закрыть потребности Воору-
жённых сил РФ. При этом необходимо 
не только последовательно наращи-
вать производство беспилотной тех-
ники, но и повышать её тактико-тех-

нические характеристики, внедряя 
элементы искусственного интеллек-
та. «Чуть ли не каждую неделю проис-
ходят определённые обновления, и кто 
быстрее реагирует на эти требования 
на поле боя, тот и побеждает», — заме-
тил Владимир Путин.

Отдельно он отметил вклад так на-
зываемого народного ОПК в решение 
задач СВО. Производимая этими пред-
приятиями продукция, в том числе бес-
пилотники, не уступает по качеству за-
водской, заявил президент.

— Знаю, что Минобороны и Народ-
ный фронт многое сделали для того, 

чтобы раскрыть потенциал народно-
го ОПК: расширяется испытательная 
база для проверок качества и функ-
циональных возможностей новых об-
разцов, на постоянной основе работает 
технический совет, по решению кото-
рого в короткие сроки организуются 
поставки наиболее востребованных 
образцов, — заявил президент.

Как рассказали «Известиям» не-
сколько разработчиков, запросы на на-
родный ОПК выросли за последние 
два года в сотни раз. При этом некото-
рым предприятиям и вовсе пришлось 
перепрофилироваться.

Новости   

Встречи со студента-
ми в вузах позволяют 
не только подробнее 
рассказать о технопо-
лисе, но и дают воз-
можность лично пооб-
щаться с кандидатами

Беспилотная серия
Россия десятикратно увеличивает выпуск БПЛА

дронов
1,4 млн

разного назначения будет 
поставлено в армию в 2024 году
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Вызов признан
Лидер «Хезболлы» заявил о состоянии войны с Израилем

Альберт Калашян

Г енеральный секретарь «Хезболлы» Ха-
сан Насралла заявил о том, что дви-

жение находится в состоянии войны 
с Израилем и ответ на подрывы средств 
связи будет обсуждаться в самом узком 
кругу. Выступление Насраллы сопрово-
ждалось израильскими обстрелами ли-
ванской территории. Накануне наземно-
го вторжения Израиля Ливан оказался 
в крайне уязвимом положении. В стра-
не продолжается глубочайший кризис, 
охватывающий экономическую и энер-
гетическую сферы, заявил «Известиям» 
мэр Бейрута Абдалла Дарвиш. В рос-
сийском посольстве сообщили, что ин-
формации о пострадавших в результате 
второй волны взрывов 18 сентября рос-
сиянах не поступало. При этом Москва 
выступает за полноценное международ-
ное расследование произошедшего.

Генеральный секретарь ливанского 
шиитского движения «Хезболла» Хасан 
Насралла 19 сентября выступил с речью, 
посвящённой подрыву устройств свя
зи сторонников движения. В ней ген
сек выразил надежду на то, что Изра
иль войдёт в южный Ливан, что станет 
«исторической возможностью». Ввод из
раильских войск на север станет ловуш
кой, за которую Израиль заплатит боль
шую цену, добавил Насралла.

Говоря о возможной реакции, Нас
ралла отметил, что её характер и мас

штабы обсуждаются в «самом узком 
кругу». Лидер движения подчеркнул, 
что произошедшее 17 и 18 сентября — 
«масштабный теракт и геноцид, веду
щий к объявлению войны».

Насралла в своей речи указал на то, 
что было сформировано несколько ко
митетов для изучения обстоятельств 
подрыва устройств связи в Ливане. 
По его словам, Израиль, перейдя все 
«красные линии», нанёс беспрецедент
ный удар по движению.

— Это большой и жёсткий удар по нам. 
Однако это война. Таковы борьба и кон
фликт, — добавил Хасан Насралла.

Выступление лидера сопрово
ждалось авианалётами ВВС Израиля. 
По данным местных СМИ, самолёты 
прошли на сверхнизкой высоте. Армия 
Израиля заявила, что атаковала «около 
30 готовых к использованию пусковых 
установок» и объектов инфраструкту
ры «Хезболлы» на юге Ливана.

Израильские власти всерьёз настро
ены продолжать давление на «Хезболлу». 
В армии призывают к проведению опе
рации на северном направлении. В ночь 
на 19 сентября израильский 12й канал 
сообщил, что кабмин дал зелёный свет 
премьерминистру страны Биньямину 
Нетаньяху и министру обороны Йоаву 
Галанту для начала полномасштабной 
операции против «Хезболлы» в Ливане.

Впрочем, по мнению ливанского бри
гадного генерала в отставке Джорджа 

Надера, наземное вторжение израиль
ских войск на юг Ливана маловероятно.

— Наземная война дорого обойдётся 
израильской армии, а вероятность втор
жения невелика по нескольким причи
нам: потенциальные потери человече
ского ресурса, отсутствие европейского 
и американского международного при
крытия операции. Кроме того, огромный 
потенциал израильской армии в обла
сти технологий, мониторинга и развед
ки позволяет ей убивать членов «Хезбол
лы» и полевых командиров с помощью 
дронов и истребителей без человече
ских жертв, — объяснил «Известиям» 
Джордж Надер.

Надежды на дипломатическое реше
ние конфликта быстро тают, поскольку 
Израиль сигнализирует о желании из
менить статускво на севере. Взаимные 
обстрелы между ЦАХАЛ и «Хезболлой» 
регулярно ведутся с того момента, как 
ливанское движение, солидаризируясь 
с ХАМАС, начало ракетные обстрелы 
по северным районам Израиля 8 октября. 
Военные действия уже вынудили около 
140 тыс. ливанцев и 80 тыс. израильтян по
кинуть свои дома в зоне конфликта. Из
раильский военный кабмин 17 сентября 
обновил цели своей операции в Газе, до
бавив туда возвращение жителей севера 
страны в свои дома. Однако переселение 
гражданского населения обратно на се
вер потребует обеспечения обстановки 
безопасности, которой там пока нет.

Незадолго до взрывов средств свя
зи у сторонников «Хезболлы» источ
ник, близкий к шиитскому движению, 
сообщал «Известиям», что группиров
ка не намерена прекращать поддерж
ку ХАМАС, пока Израиль не остановит 
войну в секторе Газа. При этом в движе
нии признают, что израильская назем
ная операция против «Хезболлы» может 
привести к огромным потерям у шиит
ского движения.

Лажа со взломом
США обвиняют Иран в отправке документов Трампа демократам

Леонид Самуна

Сообщение о том, что иранские ха-
керы отправляли документы шта-

ба Дональда Трампа его конкурентам 
из Демократической партии и различ-
ным СМИ, никак не повлияет на ход пре-
зидентской гонки. Особенно — с учётом 
того, что феномен «иранских хакеров» 
сам по себе довольно спекулятивный, 
а Тегеран отвергает какую-либо при-
частность к произошедшему, счита-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Однако инцидент может обострить 
антииранские настроения Дональ-
да Трампа, который в случае прихода 
к власти может усилить давление на ис-
ламскую республику. Что, в частности, 
может негативно сказаться на буду-
щем ядерной сделки, из которой Штаты 
вышли в 2018-м, — шансы на возобнов-
ление договорённостей или заключе-
ние нового соглашения окажутся ми-
нимальными.

Иранские хакеры взломали и от
правили внутренние документы из
бирательного штаба кандидата в пре
зиденты США Дональда Трампа в СМИ 
и штаб Джо Байдена, который на мо
мент отправки в июне–июле ещё уча
ствовал в предвыборной гонке (поз
же он уступил место вицепрезиденту 
Камале Харрис). Об этом в совместном 
заявлении сообщили ФБР, Нацразвед
ка и Агентство по кибербезопасности 
и защите инфраструктуры. При этом 
команда Байдена никак не взаимодей
ствовала с хакерами и даже не вела 
с ними переписку. По информации 
правоохранителей, попытки переда
чи украденных данных продолжаются. 
Официальные лица США считают, что 
хакеры напрямую связаны с Корпусом 
стражей исламской революции Ирана.

Дональд Трамп, выступая на митин
ге в штате НьюЙорк 18 сентября, за
явил, что инцидент нужно квалифи
цировать как прямое вмешательство 
в американские выборы.

— Это пример реального вмешатель
ства иностранного государства в наши 
выборы, а не та связанная с Россией 
фальшивая чушь, которую на меня на
вешивали в течение многих лет, — под
черкнул кандидат от республиканцев.

Избирательный штаб экспрезидента 
решил воспользоваться ситуацией, 
призвав Камалу Харрис и Джо Байдена 
признаться в том, использовали ли они 
както похищенные материалы или нет. 
Там также отметили, что помощь демо
кратам — одна из целей взлома.

Разведслужбы США обвинили Иран 
в хакерской атаке на предвыборный 
штаб Трампа ещё 20 августа, заявив, что 
Тегеран пытался добиться доступа к ли
цам, имеющим прямой доступ к прези
дентским кампаниям обеих политиче
ских партий.

— Иран считает выборы этого года 
особенно важными с точки зрения вли
яния, которое они могут оказать на ин
тересы его национальной безопасности, 
что усиливает стремление Тегерана по
влиять на их исход, — отметили в амери
канской разведке.

В свою очередь Иран отверг все об
винения в причастности к кибератакам 
и вмешательстве в президентскую кам
панию США, призвав предоставить со
ответствующие доказательства иран
ским властям.

— Такие утверждения лишены ка
кихлибо оснований. Как мы заявля
ли и ранее, Иран не имеет ни намере
ния, ни причин вмешиваться в выборы 
президента США. Если американское 
правительство действительно верит 
в обоснованность своих заявлений, 
оно должно предоставить доказатель
ства, если таковые имеются, на которые 
мы отреагируем соответствующим об
разом, — заявили в постпредстве Ира
на при ООН.

Обвинения США в хакерских атаках 
на американскую демократию и избира
тельные процессы необходимо воспри
нимать со скепсисом, считает востоко
вед Леонид Цуканов.

— Феномен «иранских хакеров» сам 
по себе достаточно спекулятивный — 
про постоянные атаки иранских (а так
же русских и китайских) киберспециа
листов Вашингтон рапортует регулярно. 
Это можно трактовать скорее как по
пытку кандидатов в президенты США 
подчеркнуть «несгибаемость» перед ли
цом «внешнего вмешательства», — ска
зал «Известиям» Леонид Цуканов.

Несмотря на сохраняющуюся анти
патию по отношению к США у верховно
го руководства Ирана, Тегеран стремит
ся ослабить экономическое давление 
со стороны Запада и избежать прямой 
эскалации. В этом контексте одна из пу
бличных мер — отказ от акций в кибер
пространстве. В противном случае по
бедные реляции звучали бы со стороны 
органов, координирующих такую дея
тельность, например от министерства 
информации и разведки Ирана.

Детали инцидента пока не оказали 
видимого влияния на избирательную 
кампанию и рейтинги кандидатов. Это 
может быть связано с тем, что амери
канские разведслужбы не предостави
ли никаких подробностей содержания 
отправленных Байдену документов. Де
мократы, в свою очередь, также никак 
не проявили себя в этом отношении. 
Опрос The New York Times показывает 
точно такие же цифры, как и 17 сентября. 
Харрис попрежнему опережает Трам
па на 2% — 49% против 47%. Опрос ABC 
News и вовсе иллюстрирует сокраще
ние отставания экспрезидента от ви
цепрезидента на один процент — 48% 
против 46%.

Так или иначе, в случае возвраще
ния Дональда Трампа в Белый дом в ян
варе следующего года можно ожидать 
ещё большего ухудшения отношений 
Вашингтона и Тегерана, учитывая по
следовательный жёсткий подход экс
президента к исламской республике. 

  Новости

Полюс один
A Например, вьетнамская де

легация посетила недав
нюю встречу высоких представителей 
государств БРИКС и БРИКС+, курирую
щих вопросы безопасности. Возглав
лял её профильный министр страны Лы
онг Там Куанг. Состоялась и отдельная 
встреча Лыонга с секретарём Совбеза 
РФ Сергеем Шойгу.

— Ориентация развития БРИКС, на
правленная на повышение роли и поло
жения развивающихся стран глобально
го Юга, соответствует интересам Ханоя. 
Вьетнам мог бы получить доступ к более 
крупным источникам капитала и рын
кам, активно участвуя в важных проек
тах и   инициативах БРИКС в экономи
ческой сфере. На двустороннем уровне 
Вьетнам также мог бы ещё сильнее укре
пить сотрудничество со стратегически
ми партнёрами в БРИКС, особенно с Рос
сией, — сказал «Известиям» вьетнамский 
политолог Занг Динь.

Как заявил в сентябре помощник пре
зидента РФ Юрий Ушаков, на казанский 
саммит Россия пригласила 36 лидеров. 
Более 20 из них уже подтвердили своё 
участие, уточнил на днях замглавы МИД 
РФ Сергей Рябков.

С 1 января 2024 года к Бразилии, Рос
сии, Индии, Китаю и ЮАР присоедини
лись страны, представляющие Африку 
и Ближний Восток, — Египет и Эфиопия, 
Иран и ОАЭ. Кроме того, с БРИКС актив
но сотрудничает Саудовская Аравия, где 
пока процесс присоединения к объеди
нению не завершился до конца.

Вполне логично предположить, что 
теперь черёд стран других регионов, 
не менее перспективных с точки зре
ния сотрудничества. Учитывая, что две 
из страносновательниц — Китай и Ин
дия — не просто представляют Азию, 
а в целом составляют ядро региональ
ной экономики, а Россия реализует так 
называемый разворот на Восток, наи
более привлекательным направлением 
для расширения может стать ЮгоВос

точная Азия. По крайней мере потенци
ал одной только АСЕАН — Ассоциации 
государств ЮгоВосточной Азии — де
монстрирует внушительные цифры: 
организация объединяет 650 млн че
ловек, а общий ВВП оценивается более 
чем в $3 трлн. К слову, масштаб БРИКС 
по этим критериям поражает: страны 
объединения суммарно представляют 
более 40% населения Земли и формиру
ют треть мирового ВВП. Так, с учётом 
новых членов этот показатель по ито
гам 2023 года составил 35% от мировой 
экономики, превысив долю G7.

Уже известно, что в казанском сам
мите будут участвовать представите
ли таких ключевых стран ЮВА, как Ин
донезия, Малайзия, Таиланд. Недавно 
к ним присоединился Лаос. Кроме того, 
Камбоджа ранее выражала готовность 
развивать сотрудничество с БРИКС. 
Мьянма хотела бы участвовать в объе
динении в статусе странынаблюдателя, 
говорил ранее министр информации ре
спублики Маун Маун Он. 

Единственные страны региона, 
до сих пор не проявившие публично
го интереса к БРИКС, — Сингапур, ко
торый следует прозападной политике 
и вводил, к примеру, антироссийские 
санкции, а также Бруней — абсолютная 
монархия, которая не принимает актив
ного участия в происходящем на между
народной арене. Филиппины, впрочем, 
тоже больше тяготеют к западной рито
рике, в последнее время активно сбли

жаясь с США, однако интерес к БРИКС 
в этой стране есть. Об этом, в частности, 
говорил «Известиям» посол РФ на Фи
липпинах Марат Павлов.

Заинтересована в участии и Шри
Ланка, которая географически не отно
сится к региону ЮгоВосточной Азии. 
Она получила официальное приглаше
ние от российской стороны. Оконча
тельное решение будет принято после 
выборов, которые пройдут 21 октября, 
сказали «Известиям» в посольстве стра
ны в Москве.

Взаимодействие со странами ЮВА 
по линии БРИКС укрепит позиции РФ 
на международной арене.

— России, безусловно, необходимо 
и в дальнейшем использовать БРИКС для 
продвижения своих политических и эко
номических интересов в ЮгоВосточ
ной Азии, а также максимально исполь
зовать возможности этого объединения 
для преодоления ограничений, — сказал 
«Известиям» старший научный сотруд
ник Центра изучения Вьетнама и АСЕАН 
ИКСА РАН Александр Попов.

В стратегическом смысле перспек
тивы укрепления сотрудничества 
по линии БРИКС–ЮВА практически 
безграничны. Включение региона, на
ходящегося между Китаем и Индией — 
важнейшими странами организации, 

— позволит активнее развивать логисти
ку, инфраструктуру и торговлю во всём 
азиатском регионе. Для России это так
же будет означать расширение рынков 
сбыта и укрепление цепочек добавлен
ной стоимости, обратил внимание млад
ший научный сотрудник Центра Индо
океанского региона ИМЭМО РАН Павел 
Шатерников.

Кроме того, БРИКС позиционирует 
себя как объединение, двери которого 
открыты для всех желающих. Так, вы
ступая перед участниками Х Парламент
ского форума группы в июле 2024 года, 
Владимир Путин особо отметил, что 
«открытость, справедливость и равно
правие — те принципы, которые объеди
няют страны БРИКС». Страны ЮгоВос
точной Азии, несомненно, видят в БРИКС 
очевидную альтернативу экономическо
му и политическому давлению со сторо
ны коллективного Запада. В этом смыс
ле для стран этого субрегиона важно 
и присутствие в БРИКС не только Рос
сии, но и её стратегического партнёра — 
Китая, на которого в значительной мере 
ориентированы их экономики, подчер
кнул Александр Попов.

Иран отверг все обви-
нения в причастности 
к кибератакам, призвав 
предоставить соответ-
ствующие доказатель-
ства иранским властям

— Мы постарались собрать продук
цию ребят — гражданских производи
телей, которые никогда до начала СВО 
не занимались какимито околовоен
ными разработками, — говорит замгла
вы исполкома Народного фронта Борис 
Подольный. — И ребята тут же, факти
чески воюя, начали собирать дроны, 
изобретать средства РЭБ.

�� КАК СЕГОДНЯ ВООРУЖЕНА 
АРМИЯ РОССИИ

В последнее время обороноспособ
ность страны выросла, а в войска ста

ли поступать инновационные системы 
вооружения, уверен военный эксперт 
Дмитрий Корнев.

— В первую очередь надо говорить 
о БПЛА, которые в корне изменили кар
тину на поле боя. Причём речь идёт 
о машинах тактического звена и по
вышенной дальности — это новый тех
нологичный продукт. В частности, у нас 
массово начали производиться «Ланце
ты» и появились FPVдроны, которых 
на вооружении армии до спецоперации 
не было, — рассказал он «Известиям».

«Ланцеты» повысили ударные воз
можности на дальностях более 40 км. 

Раньше на таком удалении поражать 
цели могли только РСЗО или ракетные 
системы — «Ураган», «Смерч» или «Ис
кандер», но боеприпасы у них гораздо 
дороже «Ланцетов», поэтому не на каж
дую цель их рационально тратить, под
черкнул Дмитрий Корнев.

Эксперт также отметил, что бук
вально в этом году появились FPV
дроны, управляемые по оптоволокон
ному кабелю, которые также хорошо 
себя зарекомендовали. Все отечествен
ные ракетные системы подтвердили 
своё значение и эффективность, так
же подчеркнул он.

— Для РСЗО «Ураган» массово появи
лись высокоточные боеприпасы, — до
бавил эксперт. — «Искандер», «Калибр» 
и сверхзвуковой «Кинжал» — это те си
стемы, применение которых в значи
тельной степени подорвало и продол
жает уничтожать военный потенциал 
противника.

Причём «Кинжал»  — это первая 
сверхзвуковая ракета в мире, под
твердившая свою эффективность 
в реальных боевых условиях. Система 
дистанционного минирования «Земле
делие» — новая, она стала известна на
кануне спецоперации, заметил эксперт.

— Сейчас она автоматически обеспе
чивает управляемое покрытие минами 
удалённых участков, — уточнил Дми
трий Корнев. — Не просто кудато их за
кидывает, а устанавливает на конкрет
ном участке местности по заданной 
схеме. Её возможности оказались вос
требованными.

Не так давно мощные фугасные ави
абомбы (ФАБ) получили УМПК — уни
версальные модули планирования 
и коррекции, напомнил военный экс
перт Роман Шкурлатов.

— После появления этих модулей 
мощные авиабомбы — даже трёхтон
ные — начали лететь точно в цель. 
Средства ПВО против такой ФАБ ма
лоэффективны, а она очень хорошо 
взламывает оборонительные систе
мы в силу своей мощности и точности, 
которую ей придаёт УМПК. Им против
ник до сих пор не может найти проти
водействия, — отметил он.

Раньше РСЗО HIMARS, крылатые ра
кеты Storm Shadow и SCALP доставляли 
много неприятностей, рассказал Роман 
Шкурлатов. Однако сейчас их сбивает 
ПВО или уводят от цели комплексы РЭБ. 
«Они начали подавлять сигналы GPS, 
по которым наводятся HIMARS. Это ли
шило их главного козыря — точности», — 
заключил он.

Беспилотная серия
Россия десятикратно увеличивает выпуск БПЛА
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Иногда они возвращаются
В Москве снова появились борсеточники —  
где чаще всего можно столкнуться с ворами

Иван Петров

П редставитель известного крими-
нального клана задержан в Мо-

скве за кражу денег из автомобиля 
иностранного банкира. Муровцы вы-
следили мужчину, совершившего так 
называемую борсеточную кражу в Пре-
сненском районе столицы. Почему за-
бытый вид преступлений вновь возвра-
щается в Москву и кого преступники 
выбирают в жертвы — в материале «Из-
вестий».

�� БАНКИР ИЗ АЗИИ

Руководитель филиала дубайско-
го банка в Москве обратился с заяв-
лением в столичную полицию о кра-
же из автомобиля на улице Сергея 
Макеева. Гражданин Турции сооб-
щил, что неизвестным достался кон-
верт с 90 тыс. рублей и незначительная 
сумма в валюте, общий ущерб соста-
вил около 117 тыс. рублей. В тот же 
день муровцы задержали по подозре-
нию в причастности к краже некоего 
Бадри П. По данным «Известий», речь 
идёт о дальнем родственнике Тамаза 
Пипии, известного под кличкой Тамаз 
Сухумский. Сразу несколько предста-
вителей этой семьи интегрированы 
в воровской мир.

О задержанном известно, что 
он уроженец Сухума, в прошлом не-
однократно привлекался к адми-
нистративной ответственности 
за нарушение миграционного зако-
нодательства.

По словам источника «Известий» 
в правоохранительных органах, уго-
ловная специализация задержанного — 
так называемые борсеточные кражи.

— Этот вид хищений доставлял 
огромные проблемы москвичам и го-
стям столицы около десяти лет назад, 
до появления централизованных си-
стем видеонаблюдения в городе. Сей-

час наблюдается новый импульс таких 
краж, — сказал источник.

По словам собеседника, подобные 
атаки сегодня носят точечный харак-
тер, им предшествуют наблюдение 
за предполагаемой жертвой и тща-
тельная разведка его материального 
положения.

�� «КАК ПРОЕХАТЬ НА ЛУНУ?»

— Довольно много таких преступлений 
совершается на территории Централь-
ного административного округа сто-
лицы, где сосредоточены финансовые 
институты, — рассказывает столичный 
оперативник, уточняя, что не всегда по-
страдавшие спешат написать заявле-
ние в полицию. — «Удар» был на терри-
тории Пресненского района. Там такого 
рода хищения совершаются особенно 
часто из-за близости к Москва-Сити, где 
массово осуществляются криптова-
лютные операции. То есть здесь посто-
янно катаются люди с сумками денег.

Механика совершения преступле-
ния — хорошо забытый приём с вопро-
сом водителю о том, как проехать ку-
да-либо.

— Один сообщник отвлекает води-
теля вопросом «как проехать на Луну», 
а сообщник в это время тихо открыва-
ет дверь салона или тащит портмоне, 
сумку через приоткрытое окно. В не-
которых случаях борсеточники дей-
ствуют более решительно — в пробке 
или на парковке подъезжают к объекту, 
разбивают стекло молотком и достают 
имущество. Но в этом случае преступ-
ник после поимки может получить бо-
лее суровое наказание. Поэтому они, 
как правило, осторожничают, — рас-
сказал источник.

�� «КОЗА НОСТРА» ИЗ АБХАЗИИ

— У семьи Пипии большая криминаль-
ная история, — рассказал «Известиям» 

Успеть за сеанс
Как работает возрождённый бизнес Анатолия Кашпировского —  
за день гипнотизёр может зарабатывать 1,5 млн рублей

Елена Сергиенко, Денис Гриценко, 
Станислав Кучушев

Популярный в 80-х и 90-х психотера-
певт Анатолий Кашпировский, не-

смотря на солидный возраст, продолжа-
ет активно выступать перед публикой, 
выяснили «Известия». Только в столице 
в этом году он провёл не менее десяти 
творческих встреч, а также вечер в честь 
своего 85-летнего юбилея. В ноябре уви-
деть вживую гипнотизёра можно будет 
в Санкт-Петербурге. Стоимость биле-
тов начинается от 3,4 тыс. рублей и до-
ходит до 9 тыс. Таким образом, за один 
вечер экстрасенс зарабатывает порядка 
1,5 млн рублей. При этом никакого биз-
неса за Кашпировским или его супругой 
не числится. У внушаемых людей массо-
вые сеансы гипноза могут вызвать кра-
тковременное улучшение состояния, 
но в дальнейшем это может привести 
к ухудшениям, а в случае с серьёзными 
заболеваниями — к потере драгоценно-
го времени, предостерегли врачи.

Известный психотерапевт Анатолий 
Кашпировский вернулся к регулярной 
деятельности и продолжил собирать 
поклонников, выяснили «Известия». 
С 2020 года его «оздоровительные се-
ансы» регулярно выходили на YouTube-
канале, теперь же послушать целителя 
снова можно и вживую. С 17 по 20 сентя-
бря творческие встречи с ним ежеднев-
но проходят в Центральном доме работ-
ников искусств (ЦДРИ) в самом центре 
Москвы. Стоимость билетов начинает-
ся от 3,4 тыс. рублей, следует из опуб-
ликованных на сайте Анатолия Каш-
пировского данных. Цены на билеты 
на первый ряд достигают 9 тыс. рублей, 
а в середину зала — 4,5–5,6 тыс. рублей.

Зал Центрального дома работни-
ков искусств в Москве, рассчитанный 
на 300 человек, вечером 19 сентября был 
заполнен на две трети. Собравшиеся — 
в основном пенсионеры и люди пред-
пенсионного возраста, преимуществен-
но женщины.

Кашпировский вышел на сцену под 
композицию Баха «Токката и фуга ре 

минор для органа», известную в России 
по заставке передачи «Человек и закон». 
Зрители встретили его аплодисментами 
стоя, а само выступление длилось два 
часа. Он проводил свою классическую 
лекцию — рассказывал, как избавить-
ся от простатита, аденомы простаты 
и вылечить седину. Также Кашпиров-
ский заставлял людей с аритмией бегать 
по залу. Многие выступали с личным 
опытом «чудесного исцеления» сеанса-
ми Кашпировского, например, от онко-
логии. Закончился вечер подборкой ар-
хивных видео с сеансов Кашпировского 
под аккомпанемент музыки, а на следу-
ющем творческом вечере он будет учить 
зрителей правильно падать.

После окончания творческого ве-
чера «Известиям» удалось пообщать-
ся со зрителями. Они уверяли, что Каш-
пировский им помогает, но никто так 
и не смог внятно объяснить, как именно.

— Я приехала из Германии, мне 
52 года, — рассказала одна из пришед-
ших на творческий вечер. — У меня че-
тыре листа диагнозов с аллергией, ко-
торую у меня в Германии после сеансов 

с Анатолием Михайловичем не нашли. 
Тест делали два раза.

Вторая женщина заявила, что Каш-
пировский вылечил её мать от онко-
логии, а третья заверяла, что после его 
творческих вечеров может читать без 
очков. Впрочем, почитатели Кашпи-
ровского не были настроены на кон-
структивный диалог с прессой, вели 
себя агрессивно и обвиняли журнали-
стов в распространении слухов о нём. 
Потом собравшиеся начали скандиро-
вать «уходите!», обращаясь к журнали-
стам, а затем и вовсе перешли на оскорб-
ления. Одна из женщин даже пожелала 
нашей коллеге «сдохнуть».

При вместимости зала в 300 человек 
за одну встречу экстрасенс сможет за-
работать около 1,5 млн рублей. А за че-
тыре дня сумма составит порядка 6 млн 
рублей. По данным сайта Анатолия 
Кашпировского, накануне творческой 
встречи в пятницу, 20 сентября, почти 
все билеты раскупили. Оставалось лишь 
несколько самых дорогих мест на пер-
вом ряду и порядка десяти кресел в са-
мом конце зала.

Аренда большого зала в ЦДРИ стоит 
от 60 тыс. рублей за мероприятие дли-
тельностью до трёх часов, рассказали 
«Известиям» в организации. В эту сумму 
входят три часа подготовки к событию 
и час после него. Камерный зал вмести-
мостью до 140 мест можно арендовать 
за 40 тыс. рублей.

Аналогичные творческие встречи 
с экстрасенсом уже проходили в Мо-
скве в марте.

«Три дня прошло с аншлагами», — ука-
зано в соцсетях экстрасенса.

А вот анонсированные творческие 
встречи в начале марта в Астане отме-
нили буквально накануне без объяс-
нения причин. Зато в июне Анатолий 
Кашпировский снова выступил в том 
же ЦДРИ. А в августе провёл юбилейный 
вечер в честь своего 85-летия. На нём 
выступала в том числе группа «Бала-
ган лимитед». Обычно музыканты бе-
рут за полуторачасовое выступление 
250 тыс. рублей, выяснили «Известия». 
Судя по кадрам с праздника, зритель-
ный зал, куда можно было приобрести 
билеты, был полон, а сам юбиляр прини-
мал поздравления, сидя на сцене.

Ближайшие творческие встречи 
Анатолия Кашпировского запланиро-
ваны в Санкт-Петербурге с 15 по 17 но-
ября в Доме культуры им. В.А. Шелгуно-
ва, но приобрести на них билеты пока 
нельзя.

Брачный заход
Раскрыта схема незаконной миграции в Россию из Африки

Станислав Кучушев, Валерия Мишина

ФСБ раскрыла схему по организа-
ции нелегальной миграции, благо-

даря которой выходцы с Африканско-
го континента через территорию России 
попадали в страны Евросоюза. Об этом 
сообщил Центр общественных связей 
федеральной службы. Злоумышленни-
ки помогали иностранцам заключать 
фиктивные браки и устанавливать от-
цовство над детьми — гражданами Рос-
сии, что даёт основания для получения 
разрешения на временное пребывание 
в России и вида на жительство. По версии 
следствия, в составе межрегиональной 
ОПГ, действовавшей в Москве и Влади-
мирской области, нигерийцы и гражда-
не России. Опрошенные «Известиями» 
юристы рассказали, что количество уго-
ловных дел, связанных с незаконной ми-
грацией, за последние полгода начало 
стремительно расти, более того, они за-
являют, что ситуация «вышла из-под кон-
троля».

О задержании старшего преподава-
теля РУДН Экпободо Оввигхо Раймонда 
стало известно ещё 21 августа 2024 года. 
Его обвинили в организации незакон-
ной миграции и на следующий день 
отправили в СИЗО. Тогда сообщалось 
лишь то, что Экпободо руководил пре-
ступной группировкой, которая зани-
малась заключением фиктивных бра-
ков для иностранцев.

Но 19 сентября Центр общественных 
связей ФСБ сообщил, что раскрыта дея-
тельность межрегиональной ОПГ, в ко-
торую входили этнические украинцы, 
нигерийцы и граждане России. Группи-
ровка действовала на территории Мо-
сковского и Владимирского регионов.

Участники банды организовывали 
въезд и транзитное перемещение через 
территорию России в страны Евросоюза 
выходцев с Африканского континента. 
Для этого злоумышленники помогали 
своим клиентам заключать фиктивные 
браки и устанавливать отцовство над 
детьми — гражданами России. После 

этого мигранты получали разрешения 
на временное пребывание, виды на жи-
тельство и частные визы для оформле-
ния долгосрочных статусов нахожде-
ния в России.

В ФСБ сообщили, что организатором 
ОПГ являлся гражданин Нигерии, зани-
мающий должность старшего препо-
давателя Инженерной академии РУДН 
им. П. Лумумбы. Источники «Известий» 
в вузе уточнили, что речь идёт именно 
об Экпободо.

Официально в РУДН сообщили, что 
после получения письма из ГУ МВД 
по городу Москве преподаватель был 
отстранён от работы. Косвенно там 
подтвердили, что это одно и то же 
дело. «Данный факт случился ещё в ав-
густе», — сообщили в пресс-службе уни-
верситета.

Тогда, сразу после ареста Экпободо, 
в университете сообщили, что он рабо-
тал на кафедре инновационного менед-
жмента в отраслях промышленности 
и читал в англоязычной магистрату-
ре лекции по дисциплинам в области 
развития предприятий, цифровых тех-
нологий и маркетинга. Также его оха-
рактеризовали как спокойного и интел-
лигентного молодого человека.

Организатор группы и пять актив-
ных её участников задержаны, заяви-
ли в ЦОС ФСБ. Среди них двое граждан 
Нигерии и трое россиян. Все они нахо-
дятся под стражей.

По данным источника «Изве-
стий» в правоохранительных органах, 
за свои услуги злоумышленники брали 
от 60 тыс. до 150 тыс. рублей в зависимо-
сти от того, какой документ был необ-
ходим — вид на жительство, разрешение 
на временное проживание или частная 
виза. Совокупный доход ОПГ составил 
не менее 60 млн рублей.

Источник уточнил, что клиентов 
участники ОПГ подыскивали среди сту-
дентов, предлагая им вступить в фик-
тивный брак или установить ложное от-
цовство. После соучастники готовили 
необходимые заявления, сертификаты 
и медицинские справки и отправляли 
их в миграционный центр «Сахарово». 
Также они инструктировали иностран-
цев, как разговаривать с сотрудниками 
ЗАГСа о своих намерениях относитель-
но проживания в России.

Всего сотрудники правоохрани-
тельных органов провели 25 обысков 
в Москве и Владимире, изъяли день-
ги, компьютеры и мобильные телефо-

ны с материалами, подтверждающими 
причастность задержанных к престу-
плению. Также, по сообщению ЦОС ФСБ, 
оперативники во Владимирской обла-
сти освободили трёх граждан России, 
которых незаконно удерживали и экс-
плуатировали длительное время.

Схема организации незаконной ми-
грации распространена во всём мире, 
но в последнее время в России ситуа-
ция вышла из-под контроля, заявил «Из-
вестиям» председатель Национального 
антикоррупционного комитета Кирилл 
Кабанов.

— В отличие от других стран, наши со-
трудники миграционных отделов ли-
шены возможности вести оператив-
но-разыскную деятельность, — сказал 
он. — Они не могут банально что-то про-
верять, а фиктивные браки являются 
одной из главных лазеек, через которую 
легализуются нелегальные мигранты. 
Необходимо усиливать миграционную 
службу, сейчас там очень маленькие 
зарплаты, что приводит к коррупцион-
ным рискам. Также необходимо отне-
сти преступления в сфере незаконной 
миграции к особо тяжким.

Эксперт отметил, что для миграци-
онной службы необходимо отдельно 
готовить специалистов, а соискатели 
должны получать специальное обра-
зование.

— Среди прочего необходимо обу-
чать специалистов иностранным язы-
кам. Также нужно создавать опера-
тивные подразделения, так как сейчас 
сотрудники миграционной службы вы-
нуждены за любой помощью обращать-
ся в правоохранительные органы, — по-
яснил Кирилл Кабанов.

Психотерапевт Анатолий Каш-
пировский в 1980–1990 годах 
проводил на телевидении «се-
ансы здоровья», в ходе которых 
якобы удалённо лечил телезри-
телей. Например, в 1988 году про-
вёл пять телесеансов с гипнозом 
и массовым целительством в Кие-
ве и, по его словам, вылечил тыся-
чи детей от энуреза.
Он собирал концертные залы 
и стадионы, гастролируя по стра-
не, активно распространялись 
кассеты с его выступлениями. 
В 1993 году он был избран депу-
татом Госдумы, после чего уже 
в 1995 году перебрался в США, где 
зарабатывал на лечении имми-
грантов из стран бывшего СССР.

Справка «Известий»

A В частности, бывший вла-
делец «Уралхима» Дми-

трий Мазепин, жена ресторатора 
Аркадия Новикова Надежда Адво-
катова, предприниматель, сооснова-
тель сети «Магнит» Алексей Богачёв.

Как писали «Известия», 99 га зем-
ли принадлежали правительствен-
ному санаторию «Барвиха». Эти зем-
ли, по мнению прокуратуры, были 
отчуждены из федеральной соб-
ственности через цепочку сделок. 
Прокуроры считают этот процесс 
незаконным и крайне убыточным 
для государства.

Ключевым условием отчужде-
ния земли стала реставрация замка 
Мейендорф, которую взяло на себя 
ООО «Кантри-Про» (ликвидирована 
в 2009 году). В заявке, которую ком-
пания подала в подмосковное мин-
облимущество в августе 2001 года, 
указано, что земля приобреталась 
для индивидуального жилищного 
строительства согласно утверждён-
ному правительством плану прива-
тизации. Однако, как заявила на суде 
прокурор, спорный земельный мас-
сив площадью 99 га выбыл в пользу 
компании не в порядке приватиза-
ции.

— Это была сделка по купле-про-
даже, земля покупалась под коммер-
ческую застройку. А значит, расчёт 

цены был необоснованным. Цена 
должна была рассчитываться по дей-
ствовавшей на тот момент рыночной 
стоимости, — сказала прокурор.

На деле же расчёт был сделан ис-
ходя из нормативной стоимости ква-
дратного метра земли в Московской 
области в 2001 году. Тогда она состав-
ляла всего 55 рублей. В то время как 
рыночную цену участков эксперты 
АНО «Экспертиза» российской Тор-
гово-промышленной палаты оцени-
ли в 3,5–4,5 тыс. рублей.

В итоге участки, за которые госу-
дарство должно было, по оценкам 
экспертов, получить 3,5 млрд руб-
лей, ушли в частные руки за 54,4 млн 
рублей. При этом сумма реставрации 
замка, согласно акту выполненных 
работ, составила 321 млн рублей — 
такая цифра прозвучала 18 сентя-
бря в суде.

На одном из предыдущих засе-
даний стало известно, что минмо-
соблимущество, которое привлече-
но по иску в качестве третьего лица, 
считает законной продажу земли 
в Барвихе, где теперь расположен 
элитный посёлок «Сады Майендорф». 
Согласно документу, который пре-
доставило ведомство, договор был 
составлен в соответствии с дей-
ствовавшими на тот момент норма-
тивами.

�� ПРОДАЖА ИЛИ 
ПРИВАТИЗАЦИЯ

По мнению прокурора, подтверж-
дением того, что сделка была ком-
мерческой, говорит тот факт, что 
с покупки участков «Кантри-Про» 
оплатила в бюджет Московской об-
ласти НДС в сумме 10,8 млн рублей. 
В то время как сделки по приватиза-
ции НДС не облагаются.

Но дело не только в чистоте сдел-
ки. По словам прокурора, «Кантри-
Про» не выполнила работы по ре-
ставрации замка в должном объёме.

— Мы считаем, что акт выполнен-
ных работ был фиктивным, а весь ре-
монт лёг в итоге на плечи санатория 
«Барвиха». «Кантри-Про» была тех-
нической компанией, она не име-
ла штатных ресурсов и мощностей 
для проведения масштабных рестав-
рационных работ, а уставный капи-
тал её составлял 8 тыс. рублей. Она 
была создана для того, чтобы выве-
сти земли из федеральной собствен-
ности, — сказала суду представитель 
истца.

Представители ответчиков  — 
пяти физлиц и одной иностранной 
компании — атаковали прокурора 
контраргументами. По их словам, 
скромный уставный капитал не по-
казатель финансовой состоятельно-
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Нащёлкать клювом
Экосистема Дальнего Востока под угрозой из-за исчезновения  
краснокнижных птиц

Денис Гриценко

Российские учёные завершили экс-
педицию на западное побережье 

Камчатки, где находится одна из круп-
нейших остановок перелётных птиц. 
По данным специалистов, популяция 
неуклонно снижается с 1990-х годов. 
За это время она уменьшилась на 60%. 
В основном речь идёт о различных ви-
дах куликов, некоторые из них зане-
сены в Красную книгу. По словам экс-
пертов, вымирание даже одного вида 
может иметь тяжёлые последствия для 
всей экосистемы Дальнего Востока. По-
этому учёные призывают страны, через 
территорию которых пролегает пере-
лётный маршрут, объединиться для ре-
шения этой проблемы.

Специалисты ФГБУ «ВНИИ Эколо-
гия» и Института проблем экологии 
и эволюции им. А.Н. Северцова РАН 
завершили экспедицию, которая была 
посвящена изучению места остановки 
околоводных птиц на Камчатке. В ос-
новном учёные исследовали популя-
цию куликов, а также гусей и уток. Эти 
виды относятся к категории дальних 
мигрантов, потому что они ежегод-
но совершают перелёты длиной бо-
лее 10 тыс. км от Чукотки через всю 
Азию до Австралии и Новой Зеландии. 
По словам научных работников, за по-
следние 30 лет их количество умень-
шилось более чем на 60%. Опасность 
полного исчезновения некоторых ви-
дов вполне реальна.

— Мы начали исследование 10 лет 
назад, когда нашли очень крупную ми-
грационную остановку, где скаплива-
ются десятки тысяч птиц. Но никаких 
данных о них не было. Миграционная 
остановка расположена недалеко 
от поселка Усть-Хайрюзово на запад-
ном побережье полуострова Камчат-
ка. Мы учитываем численность, про-
водим отловы и кольцевания, изучаем 
питание. Исследования повторяются 
каждый год и позволяют отслеживать 
динамику происходящих изменений, — 
сказал старший научный сотрудник 
ФГБУ «ВНИИ Экология» Дмитрий До-
рофеев.

Как пояснил учёный, основная 
причина снижения численности пе-
релётных птиц связана в первую 
очередь с мелиорацией прибреж-
ной зоны в Жёлтом море, на побере-
жье Южной Кореи и Китая. Там птицы 
останавливаются на отдых. На месте 
осушек строят портовые сооружения 
или делают поля для риса. В резуль-
тате этого прибрежная зона (лито-
раль), где обитают организмы, слу-
жащие для птиц кормом, осушается. 
А клюв у куликов эволюционно при-
способлен к ловле какого-то опре-
делённого вида моллюска, и птицы 
физически не могут переключиться 
на другое питание.

Из примерно 35 видов куликов во-
семь занесено в Красную книгу Рос-
сии. Но охота на самых массовых 
из них, например среднего кроншне-
па (на Дальнем Востоке его часто на-
зывают ягодником), сейчас разрешена. 
Охотники часто по незнанию убивают 
их редких сородичей, так как просто 
не могут различить подвиды.

Так как маршрут перелётных птиц 
пролегает через территорию несколь-
ких государств, то изучать и регулиро-
вать их популяцию силами одной от-

дельно взятой страны нельзя. Поэтому 
существует международное объеди-
нение учёных, которое координирует 
эту работу. Если исследователи встре-
чают птицу, окольцованную иностран-
ными коллегами, они могут запросить 
всю имеющуюся по ней информацию.

По мнению учёных, чтобы бороть-
ся с исчезновением куликов, Россия 
должна инициировать обсуждение 
этого вопроса на международном 
уровне. В последнее десятилетие важ-
ность проблемы осознали и в Китае, 
поэтому программа по мелиорации 
была там сокращена и ситуация на-
чинает улучшаться. Кроме того, наша 
страна могла бы организовать охраня-
емые природные территории в местах 
крупнейших миграционных остановок 
куликов на Камчатке, Сахалине и в Ха-
баровском крае. Также нужна целе-
направленная работа, чтобы об учить 
охотников в сложных природных усло-
виях различать охраняемые виды.

Сегодня сокращение биоразно-
образия — одна из основных угроз 
природным экосистемам. Чем боль-
ше в них видов, тем они устойчивее 
и стабильнее. Поэтому исчезновение 
или резкое сокращение численности 
целой группы видов ведёт к дестаби-

лизации природной системы всего 
Дальнего Востока, уверены учёные.

— Охрана видов — дальних мигран-
тов Восточноазиатско-Австралазий-
ского пути — важная задача. Так как 
это часть усилий по борьбе с потерей 
и фрагментацией биоразнообразия, 
что происходит в связи с активным ан-
тропогенным воздействием и измене-
ниями климатических условий, кото-
рые ведут к увеличению уровня моря 
и, соответственно, к сокращению ли-
торалей, — сказал Дмитрий Дорофеев.

Кроме подсчёта количества птиц 
специалисты уделили внимание и гео-
графии их перелётов. Оказалось, что 
не все из них отправляются в Австра-
лию и Новую Зеландию. Некоторые 
летят на запад через южное побере-
жье Индии и достигают Персидско-
го залива, Объединённых Арабских 
Эмиратов и Омана. Это стало понятно 
после того, как учёные в этих странах 
прочли метки, повешенные на птиц 
на миграционных остановках полу-
острова Камчатка.

Учёные показали, что исчезнове-
ние даже одного вида животных или 
птиц неминуемо влечёт за собой ис-
чезновение других, о которых мы мо-
жем даже не догадываться, рассказал 
«Известиям» координатор програм-
мы экологизации промышленности 
Центра охраны дикой природы Игорь 
Шкрадюк.

Часть не имею
16 недоступных для россиян функций iPhone 16

Антон Белый

«И звестия» в числе первых в Рос-
сии протестировали iPhone 16 Pro 

Max, стоимость которого начинает-
ся от 190 тыс. рублей в зависимости 
от ритейлера. В продажу флагманский 
гаджет поступит 21 сентября. При те-
стировании работы с устройством вы-
яснилось, что большинство старых про-
блем, присущих прошлогодней модели 
iPhone 15 Pro Max, осталось на своих ме-
стах. Среди ключевых: многочисленные 
ограничения на использование серви-
сов россиянами, а также дефицит ново-
введений. По сути, единственной замет-
ной функцией стала сенсорная кнопка 
для фотоснимков. Какие функции до-
ступны в РФ и стоит ли покупать гаджет 
со всеми ограничениями — в эксклюзив-
ном материале «Известий».

Крупнейшие российские ритейле-
ры, такие как МТС и «М.Видео — Эль-
дорадо», сообщили о том, что достави-
ли в РФ новую линейку iPhone 16 ещё 
до старта мировых продаж. Первый 
из них планирует начать выдачу за-
казов покупателям уже с 21 сентября, 
а объединённый ритейлер — на следу-
ющей неделе. Несмотря на то что новый 
флагман прибыл в РФ в целости и со-
хранности, отечественные покупате-
ли вынуждены будут столкнуться с це-
лым рядом ограничений.

Так, в новом смартфоне не работают 
практически все банковские прило-
жения для компаний, которые нахо-
дятся под санкциями. В числе круп-
нейших представителей отрасли: Сбер, 
ВТБ, Газпромбанк, Альфа-банк, Т-Банк 
и другие. Пользователи могут исполь-
зовать сервисы, которые устанавлива-
ют напрямую в банках, однако сохра-
няются риски ограничительных мер 
в адрес уже существующих приложе-
ний.

Для россиян остаётся недоступ-
ной технология Apple Pay. Ранее ком-
пания зарабатывала около 1% с каж-
дой трансакции. РФ занимала второе 

место в Евразии по количеству поку-
пок, совершённых с помощью Apple 
Pay. Граждане РФ уступали по этому 
показателю только жителям Велико-
британии.

Следующие на очереди — прило-
жения авиакомпаний. Практически 
все крупнейшие авиаперевозчики РФ — 
от «Аэрофлота» и «Победы» до Azur Air 
и «России» — недоступны на телефонах 
Apple. При этом некоторые приложения 
можно устанавливать в частном поряд-
ке, но в магазине App Store все они за-
блокированы.

К другим ограничениям следует от-
нести блокировки российских СМИ 
и платформ типа Russia Today, RuTube, 
а также музыкальных сервисов: из РФ 
ушли такие лейблы, как Universal Music, 
Warner Music, EMI и Sony Music. Кроме 
того, не работают развлекательные 
и стриминговые приложения — TikTok, 
Disney, Netflix, Amazon Prime и YouTube 
Premium.

Российские пользователи оста-
нутся без доступа к NFC-картам для 
оплаты, не смогут посмотреть ново-
сти на Apple News, не воспользуются 

экстренной спутниковой связью и по-
лучат сериалы без русской озвучки. 
Также в РФ запрещены частный узел 
iCloud и шифрование трафика, кото-
рые входят в стандартный функционал 
iPhone уже не первый год.

Фирменный искусственный интел-
лект Apple Intelligence на данный мо-
мент доступен только на английском 
языке и только для резидентов США. 
В Европе и других регионах ИИ из Ку-
пертино заработает ближе к концу года. 
Россия в список стран с планами от-
крыть доступ к поддержке нейросети 
также не входит. То же самое касается 
опций в сфере здоровья и здравоох-
ранения — в РФ их нет и в ближайшее 
время не будет.

Кроме того, функционал Siri 2.0 
не поддерживает русский голосовой 
ввод. Своеобразной вишенкой на торте 
ограничений стал чип U1, который по-
зволяет с точностью до 1 см определять 
местонахождение других устройств 
Apple — AirPods и Apple Watch. Он так-
же не работает в РФ, поэтому покупка 
дорогого устройства ради этой функ-
ции лишена смысла. В той версии, ко-

торая поступила в редакцию на тест, 
отсутствовала скрепка для лотка SIM-
карты. Дело в том, что это устройство 
было привезено из США, а там исполь-
зуется технология eSim.

Несмотря на очевидные минусы, 
у iPhone 16 Pro Max есть достаточное 
количество плюсов, которые могут 
уравновесить отрицательные стороны 
от знакомства с продуктом. В первую 
очередь взгляд цепляется за обновлён-
ные рамки вокруг экрана. Они стали го-
раздо тоньше, чем в предыдущей мо-
дели, придавая устройству куда более 
современный и стильный вид. Стекло 
Ceramic Shield было увеличено вдвое, 
чтобы выдерживать физическое воз-
действие на экран, будь то удары от па-
дения или избыточные нажатия.

Приятно удивила начинка, а имен-
но мощный процессор A18 Pro. Он из-
готовлен по 3-нанометровому техно-
логическому процессу и позволил этой 
модели нарастить мощность чипсета 
на 30% и повысить энергоэффектив-
ность на 17%. Как итог — устройство 
функционирует не только быстрее, 
но и дольше, увеличив время авто-
номной работы. В случае с моделью 
Pro Max официально заявленное вре-
мя дополнительной работы устройства 
составляет четыре часа.

Камеры получили поддержку съём-
ки видео в профессиональном кодеке. 
Его назвали ProRes, он поддерживает 
разрешение вплоть до 4К (3840x2160 то-
чек) с частотой съёмки 120 кадров 
в секунду. По сути, такие показатели 
сравнимы с профессиональным обо-
рудованием видеографов, но в форма-
те мобильной съёмки. 

журналист-криминолог, автор кни-
ги «Москва бандитская» Николай Мо-
дестов. — Некоторые родственники 
на протяжении десятилетий были глу-
боко интегрированы в криминальные 
процессы на постсоветском простран-
стве, участвовали в организованной 
преступной деятельности. Некото-
рые выходцы из этого клана погибли 
в 90-х в результате междоусобиц в во-
ровских кругах.

По словам источника в полиции, 
в круг интересов семьи входили сфе-
ра оборота наркотиков, борсеточные 
и карманные кражи. Они регулярно де-
лали отчисления в так называемый об-
щак и были способны утрясти вопросы 
привлечения к уголовной ответствен-
ности через коррупционные связи в си-
стеме правосудия.

�� СУХУМСКИЕ МАФИОЗИ

Одним из самых влиятельных предста-
вителей криминального клана считал-
ся 67-летний Тамаз Пипия (Сухумский). 
Ещё во времена грузино-абхазского 
конфликта он перебрался в столицу, 
где нашёл своё место в теневом биз-
несе. После автомобильной аварии 
в 1993 году он навсегда остался прико-
ван к инвалидному креслу, однако это 

не помешало ему участвовать в управ-
лении криминальными структурами 
и быть третейским судьёй в конфлик-
тах между группировками. В 2012 году 
он скончался от тяжёлой болезни.

Ещё один представитель семьи — 
Кахабер Пипия — считался главарём 
столичных борсеточников. По словам 
источника в правоохранительных ор-
ганах, он контролировал их деятель-
ность в конце нулевых — начале деся-
тых годов текущего столетия:

— Он непосредственно не принимал 
участия в налётах, но координировал 
действия своих подопечных, многие 
из которых были его земляками, уро-
женцами Абхазии. Задержать его уда-
лось за незаконный оборот наркоти-
ков.

Каха привлекался к уголовной от-
ветственности за хулиганство, угон ав-
томобиля, кражу, побег и незаконный 
оборот наркотиков. Ещё один предста-
витель сухумской криминальной дина-
стии Гурам Пипия был застрелен в Зе-
ленограде в 1993 году.

По мнению эксперта по оргпре-
ступности, криминального публи-
циста Сергея Пелиха, активность во-
ровских преступных группировок 
заметно стихла после приговора ав-
торитету Андрею Торкунову — он по-
лучил 21 год по статье о занятии выс-
шего положения в криминальной 
иерархии:

— Такое серьёзное наказание за-
ставило «топ-менеджеров» крими-
нала уйти глубоко в подполье. Воры 
максимально дистанцируются от ка-
кой-либо иной преступной деятель-
ности. Те профессиональные пре-
ступления, которые раньше были 
подконтрольны и подотчётны ворам 
в законе, сократились кратно. Сегодня 
предпочитают работать по-крупному 
и с минимальным риском. Поэтому по-
терпевшие — часто иностранные граж-
дане, которые не привыкли обращать-
ся за помощью в правоохранительные 
органы. Но говорить о том, что воры по-
теряли власть, неправильно. Просто 
сами криминальные генералы стали 
куда более сговорчивы, общаясь с си-
ловиками.

сти компании, у «Кантри-Про» были 
и иные активы на сотни миллионов 
рублей, в том числе — объекты неза-
вершённого строительства.

В подтверждение этого фак-
та адвокаты попросили суд приоб-
щить к делу бухгалтерскую отчёт-
ность компании за несколько лет. 
Они сообщили, что компания вела 
полноценную коммерческую дея-
тельность и, например, в 2007 году 
заработала 10 млн рублей прибыли.

— А значит, и заключённый ин-
вестдоговор на реконструкцию 
замка был добросовестным и за-
конным. И вся позиция прокурату-
ры несостоятельна. Она рушится как 
карточный домик, потому что есть 
доказательства финансовой состоя-
тельности «Кантри-Про», — заявили 
адвокаты.

Прокурор просила суд не приоб-
щать к делу материалы, происхож-
дение которых было ей непонятно, 
но адвокаты заявили, что достали 
документ из базы данных «Кейсбук». 
Суд согласился и приобщил мате-
риалы.

«Известия» изучили базу данных 
«Руспрофайл» — финансовой отчёт-
ности компании в ней не оказалось. 
О «Кантри-Про» известно лишь, что 
она была образована в 1999 году, 
её основной вид деятельности за-

явлен как покупка и продажа соб-
ственного недвижимого имущества. 
В марте 2009-го «Кантри-Про» была 
ликвидирована. О реставрации па-
мятников культурного наследия, 
которая является лицензируемым 
видом деятельности, в карточке ком-
пании ничего не сказано.

�� ЧТО ПРОИСХОДИТ  
С ЗАМКОМ МЕЙЕНДОРФ

У замка был свой официальный сайт, 
сейчас он недоступен. Доступна его 
архивная версия, где можно полюбо-
ваться интерьерами. «Замок состоит 
из соединённых переходом главного 
здания и флигеля, фасады которых 
полностью сохранили первоначаль-
ный облик. Реставрационные рабо-
ты восстановили былую роскошь: 
шпили, окна, белый камень, позоло-
та — всё сохранено очень тщательно 
и без малейших признаков новоде-
ла», — говорится на сайте.

Корреспондент «Известий» побы-
вал рядом с замком — со всех сторон 
он окружён высочайшим, метра три 
высотой, забором, оснащённым ви-

деокамерами. На территорию замка 
попасть невозможно — всех незва-
ных посетителей отгоняет охрана. 
Однако разбитый вокруг замка парк 
общедоступен — люди здесь сво-
бодно гуляют и сидят на лавочках. 
В самом замке, очевидно, идут ре-
монтные работы — на фасаде можно 
заметить рабочих на лесах, на зем-
ле — привезённые стройматериалы.

Коттеджный посёлок «Сады 
Майендорф», где живут ответчики 
по иску, расположен рядом с зам-
ком Мейендорф, но отдельно от него, 
убедился корреспондент «Известий». 
Весь посёлок огорожен забором, 
въезд на его территорию — строго 
по пропускам. Причём это правило 
распространяется как на гостей по-
сёлка, так и на собственников.
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« ДОВОЛЬНО 
МНОГО ТАКИХ 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ 

СОВЕРШАЕТСЯ В ЦАО, ГДЕ 
СОСРЕДОТОЧЕНЫ ФИНАН-
СОВЫЕ ИНСТИТУТЫ. ХИЩЕ-
НИЯ ПРОИСХОДЯТ У МО-
СКВА-СИТИ, ГДЕ МАССОВО 
ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ КРИП-
ТОВАЛЮТНЫЕ ОПЕРАЦИИ. 
ТО ЕСТЬ ЗДЕСЬ ПОСТО-
ЯННО КАТАЮТСЯ ЛЮДИ 
С СУМКАМИ ДЕНЕГ
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Вложение и вычитание
Россияне разместили на депозитах порядка 80% сбережений

Анна Каледина

Порядка 80% сбережений населе-
ния по итогам второго квартала 

было размещено на депозитах в бан-
ках, оценили для «Известий» в Нацио-
нальном рейтинговом агентстве (НРА). 
Причём этот показатель стремитель-
но рос — по пяти месяцам он составлял 
75%, отмечается в обзоре Альфа-бан-
ка. Аналитики сделали вывод, что если 
в предыдущие годы домохозяйства де-
монстрировали высокий интерес к инве-
стициям в финансовые рынки, то сейчас 
основным инструментом для размеще-
ния новых сбережений стали депозиты 
из-за высоких ставок вследствие жёст-
кой денежно-кредитной политики (ДКП) 
ЦБ. Подобная ситуация болезненно от-
ражается на фондовом рынке, где с мая 
падение составило более 20%. Добьёт 
ли его очередное повышение ключе-
вой ставки в сентябре или удар болез-
ненный, но не смертельный, — разби-
рались «Известия».

В сентябре ЦБ ещё раз повысил клю-
чевую ставку до 19%. Многие аналити-
ки утверждают, что это окончательно 
добьёт фондовый рынок. Зависимость, 
конечно, прямая. Под воздействием вы-
соких ставок в банках граждане пред-
почитают нести свободные средства 
в депозиты, по которым можно полу-
чить доходность, превышающую ин-
фляцию примерно в два раза.

Как отмечается в исследовании 
Альфа-банка, 66% притока сбереже-
ний (июнь 2023-го — май 2024-го) идёт 
на депозиты. Аналитики организации 
подчеркнули, что в этом году прои-
зошёл очень важный поведенческий 
сдвиг — предпочтение к розничным 
вкладам сильно выросло. Так, в 2023-м 
на депозиты направлялось 57% свобод-
ных средств и менее 50% в 2018–2022 го-
дах. При этом за пять месяцев 2024-го 
эта доля ещё выше — 75%, отмечается 
в исследовании. А за полгода, оценили 

в НРА, доля сбережений на депозитах 
составила порядка 80%.

При этом доля вложений в ценные 
бумаги упала до минимума (без учёта 
2022 года) — 10% за последние пять лет, 
следует из обзора Альфа-банка. Так, 
в 2021 году россияне вложили в них 33% 
сбережений, а в 2020-м — 22%, в 2019-м — 
23%, в 2018-м — 16%. Очевидно, что по-
сле ухода нерезидентов частные инве-
сторы начали играть решающую роль 
на фондовом рынке, поэтому переток 
в один из инструментов сбережений от-
ражается на других. С начала года ин-
декс Мосбиржи упал на 12%.

Причём самые высокие темпы паде-
ния индекса Мосбиржи наблюдались 
с середины мая, когда в ожидании (так 
почему-то решил рынок) повышения 
после длительного перерыва ключе-
вой ставки ЦБ и банки начали повы-
шать обещанную доходность. С того 
момента фондовый рынок потерял 
22%. Во втором квартале, отмечается 
в обзоре ЦБ по деятельности брокеров, 
прирост клиентов на брокерском об-
служивании оставался на минималь-
ных значениях за последние более чем 
шесть лет.

Что неудивительно, учитывая поте-
ри частных инвесторов в этот промежу-
ток времени. Так, указывает регулятор, 
из-за укрепления рубля, а также сниже-
ния котировок акций и гособлигаций 
произошли отрицательная переоцен-
ка и снижение объёмов активов физлиц 
с 9,9 до 9,4 трлн рублей. То есть факти-
чески частные инвесторы потеряли по-
рядка 500 млрд рублей в этом периоде.

При вложениях в инструменты 
фондового рынка нельзя однозначно 
говорить о потерях, считает эксперт 
проекта Народного фронта «За права 
заёмщиков» Александра Пожарская.

— Да, в период падения стоимость, 
например, акций в определённый пе-
риод снижается, но в дальнейшем при 
восстановлении, росте и на длитель-

ном периоде люди могут получить при-
быль, — отметила она.

Кроме того, важно, куда вкладыва-
ются инвесторы — акции, облигации 
и прочее. Например, при высоких став-
ках и плавающих ставках, которые сей-
час доминируют в новых выпусках, бон-
ды выглядят вполне привлекательным 
вложением.

Однако граждане всё равно пыта-
ются найти максимально доходный ин-
струмент в данном периоде. И это от-
нюдь не инструменты фондового рынка.

— В последние месяцы приток сбере-
жений в покупку ценных бумаг почти 
в три раза ниже уровней аналогичных 
месяцев 2023 года, это связано с тем, что 
на фоне высоких процентных ставок ры-
нок акций находится под давлением, — 
пояснила главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова.

По мнению управляющего дирек-
тора рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Юрия Беликова, начиная примерно 
с 2020 года граждан активно стимулиро-
вали инвестировать в фондовые инстру-
менты, что соответствовало общим кон-
цепциям развития финансовых рынков.

— Были предусмотрены налоговые вы-
четы, банки повсеместно продвигали 
брокерские счета. Во многом это срабо-
тало, но имело побочные эффекты: база 
розничных инвесторов масштабирова-
лась, средние чеки выросли, но постра-
дали срочность и устойчивость клас-
сической банковской депозитной базы, 
обеспеченной физическими лицами, — 
отметил он.

А затем розничные инвесторы стол-
кнулись с шоками 2022-го, когда стои-
мость фондовых инструментов стре-
мительно падала и сама возможность 
проведения операций с ними временно 
замораживалась.

— Это охладило розничных инвесто-
ров и вкупе с начавшимся ростом де-
позитных ставок обусловило восста-
новление интереса к классическим 
сберегательным продуктам. Совер-
шенно нормальный тренд, учитывая, 
что в непростой макроэкономической 
обстановке граждане заинтересованы 
в доходных вложениях с минимальным 
риском, а банки — в повышении срочно-
сти, устойчивости и предсказуемости 
своей ресурсной базы. То есть некое ис-
кажение структуры массовых инвести-
ций скорее происходило в 2020–2021 го-
дах, а не происходит сейчас, — отметил 
Юрий Беликов.

Удачные кадры
A На и мен ьш и й у ровен ь 

безработицы в ЦФО свя-
зан с тем, что в центральных субъ-
ектах высокая концентрация эко-
номической активности, развита 
инфраструктура, а также много об-
разовательных учреждений, готовя-
щих специалистов под потребности 
рынка, объяснила эксперт экономи-
ческого факультета РУДН Татьяна 
Ушкац. Она добавила: в центре со-
средоточены предприятия, в кото-
рых постоянно создаются рабочие 
места.

— Однако важно, что ЦФО неодно-
роден: уровень безработицы суще-
ственно разнится между субъекта-
ми, входящими в него. Наименьший 
показатель в Москве, где в принципе 
высокие зарплаты, развитый рынок 
труда и хорошая социальная, куль-
турная и медицинская инфраструк-
тура, — подчеркнула эксперт центра 
«ИНСАП» ИПЭИ Президентской ака-
демии Марина Лопатина.

В ЦФО проживает больше всего 
населения — здесь же сосредоточе-
но и больше всего вакансий. Одна-
ко персонала всё равно не хватает, 
отметили в SuperJob. Центр перема-
нивает высокими зарплатами кадры 
с периферии. В других же регионах 
дефицит специалистов выше, а кон-
курс (соотношение количества ре-
зюме и вакансий) — ниже.

— На ЦФО приходится треть всех 
вакансий в стране. В округе их появ-
ляется больше, чем в среднем по Рос-
сии, — согласилась главный эксперт 
hh.ru по рынку труда Наталья Дани-
на.

Медиана предлагаемой зарплаты 
в ЦФО — 80 тыс. рублей, в Москве — 
100 тыс., а в Московской области — 
79,7 тыс., поделилась эксперт. В сред-
нем по стране показатель составляет 
69,9 тыс., добавила она.

В то же время, например, в Санкт-
Петербурге средние зарплаты ра-
бочих в промышленности и строи-
тельстве ниже московских на 5–8%, 
рассказали в рекрутинговой компа-
нии. А в Казани и Воронеже разница 
доходит до 23–28%. Программистам 
в столице также предлагают жалова-
нье на 15–29% выше, чем в других го-
родах-миллионниках, добавили там.

Различается и топ сфер дея-
тельности по России и в Москве. 
Так, по РФ больше всего вакан-
сий — в промышленности, а в столи-
це — в ритейле, сказали в SuperJob. 
В целом в ЦФО самый высокий 
спрос на рабочий персонал, а также 
на людей в транспорте, логистике, 
на производстве, в строительстве 
и розничной торговле, перечисли-
ла Наталья Данина. По её словам, 
в среднем в каждой перечисленной 
области открыто сейчас по 75 тыс. 
объявлений.

Переезд специалистов из регионов 
в центр — давняя проблема России, 
отметила Татьяна Ушкац из РУДН. Это 
приводит к нехватке квалифициро-
ванных кадров в отдалённых субъек-
тах РФ, что усугубляет развитие эко-
номики в стране, считает она. Кроме 
того, такая ситуация вызывает рост 
цен на жильё и услуги в крупных го-
родах, увеличивая социальное нера-
венство.

Впрочем, государство старается 
повысить привлекательность субъ-
ектов РФ с помощью льготной ипо-
теки. Также с 2022  года в России 
действует программа повышения 
трудовой мобильности. Она долж-
на помогать переселять квалифици-
рованных специалистов из регионов 
с высокой безработицей в трудонедо-
статочные местности.

Сейчас по программе можно пере-
ехать в 14 субъектов РФ. Среди них — 
Приморский и Камчатский края, 
а также, например, Архангельская 
и Амурская области. Однако компа-
нии могут привлекать специалистов 
лишь из тех регионов, которые не вхо-
дят в этот перечень.

При найме сотрудников по про-
грамме трудовой мобильности го-
сударство выдаёт финансовую по-
мощь работодателям. Если человек 
соглашается на трудоустройство, 
ему, в свою очередь, оплатят пере-
езд и обустройство на новом месте, 
предоставят жильё для всей семьи 
и единовременную выплату. Ново-
му сотруднику также гарантируют 
надбавку к зарплате, помощь в повы-
шении квалификации, а в некоторых 

регионах — и компенсацию питания. 
При этом человек должен отработать 
хотя бы год на этом месте, иначе при-
дётся возместить компании все рас-
ходы по его переезду.

— Программа стимулирования мо-
бильности работает в сочетании с ме-
ханизмами организационного набора 
и вахтового метода. Важно исполь-
зовать инструменты, чтобы мотиви-
ровать работников ехать в малона-
селённые и малопривлекательные 
регионы, но одной такой меры недо-
статочно, — полагает доцент базовой 
кафедры ТПП «Управление человече-
скими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Фарида Мирзабалаева.

Такая мера полезна для эффектив-
ного распределения рабочей силы, 
считает Татьяна Ушкац. По её словам, 
программа будет эффективной, если 
она начнёт учитывать реальные по-
требности рынка труда и предлагать 
адекватные условия для переезда. 
Например, это может быть интерес-
но молодым специалистам, стажёрам, 
студентам на последних курсах.

Работники, принимая решение 
о трудовой миграции, учитывают 
характеристики не только рабочего 
места, но и региона, добавила Мари-
на Лопатина из Президентской ака-
демии. Например, по её словам, ка-
кой бы высокой ни была зарплата, 
за полярный круг за ней не всякий 
решится переехать. Поэтому госу-
дарственных мер поддержки и жа-
лованья недостаточно. Нужно раз-
вивать субъекты РФ и поднимать 
в них уровень жизни, считает экс-
перт. Улучшить привлекательность 
региональных рынков труда позво-
лят развитие инфраструктуры, созда-
ние условий для бизнеса, налоговые 
льготы для компаний, работающих 
в субъектах РФ, сказала Татьяна Уш-
кац. А также программы по поддерж-
ке молодёжного предприниматель-
ства, улучшение качества жизни 
через повышение уровня образова-
ния, здравоохранения и досуга.

A Перед рейсом нужно полу-
чать маршрутный лист, про-

ходить медосмотр, ТО и многое другое, 
хотя на практике такой подход невы-
полним из-за того, что в РФ нет нуж-
ной инфраструктуры для этого.

Новое регулирование уже отрази-
лось на стоимости услуги: во время по-
вышенного спроса цена на такси под-
прыгивает в три–пять раз. Поэтому 
уже в осеннюю сессию парламента-
рии намерены вынести на первое чте-
ние пакет поправок к закону о такси, 
отметил один из организаторов ме-
роприятия, зампред «Справедливой 
России» Дмитрий Гусев. Прежде все-
го депутаты предлагают отказаться 
от единого цвета автомобиля, что обя-
зательно при работе через агрегатор 
такси. Достаточно оставить фонарь 
на крыше машины и боковые обозна-
чения — «шашечки», разрешить сде-
лать их съёмными. Это позволит лю-
дям использовать свой транспорт как 
на работе, так и для личных поездок.

Фракция ЛДПР настаивает на том, 
что необходимо бороться с экономи-
чески необоснованным повышением 
цен, рассказал «Известиям» глава ко-
митета ГД по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Ярослав Ни-
лов. Он пояснил: это следует сделать 
через запрет увеличивать стоимость 
поездки в такси во время чрезвычай-
ных ситуаций или природных ката-
клизмов. Таксисты часто это делают 
во время паники людей и скачка спро-
са на этом фоне.

— На рынке не должно быть злоупо-
треблений, манипуляций и завышения 
цен, поездки должны быть безопасны-
ми, а их стоимость экономически обо-
снованной, — подчеркнул он. «Изве-
стия» направили запрос в Минтранс.

В «Яндекс Такси» сказали «Извести-
ям», что «поддерживают инициативы, 
которые упрощают для водителей 
вход в отрасль и помогают исполнять 
требования законодательства». В том 
числе это касается идеи отменить обя-
зательный цвет машин, чтобы таксо-
парки не тратились на оклейку, а води-
тели, которые только подрабатывают, 
могли выполнять заказы на своих ма-
шинах.

— Идею регулировать цены во вре-
мя ЧП нужно дополнительно обсуж-
дать и прорабатывать: надо не только 
помочь пассажирам, но и сохранить 
доход водителей, которые гото-
вы в сложной ситуации выходить 
на линию, — добавили в компании. — 

Мы возвращаем полную стоимость 
поездок тем пассажирам, которые ис-
пользовали такси для срочного выез-
да из опасных районов.

Компания также готова оцифро-
вать часть обязательных процедур, 
чтобы ускорить допуск водителей 

на линию, сохранив контроль за ка-
чеством и безопасностью в такси. На-
пример, «внедрять новые онлайн-
решения по страхованию, сделать 
электронные путевые листы и оциф-
ровать технические и медицинские 
осмотры».

С коллегами согласны в серви-
се «Максим»: требование к единой 
окраске авто в случае с самозаняты-
ми водителями «абсурдно, затратно 
и фактически является ещё одним ад-
министративным барьером для лега-
лизации перевозчиков».

— Автомобиль самозанятого пе-
ревозчика — это не муниципальный 
транспорт, как правило, это един-
ственный автомобиль в домохозяй-
стве, который используют для рабо-
ты и личных дел. До 80% самозанятых 
только подрабатывают в такси, — от-
метили там. — В компании во время 
ЧС не допускают необоснованного по-
вышения цен, увеличение стоимости 
поездок из-за ухудшения погодной 
и дорожной ситуации продиктовано 
объективными обстоятельствами, его 
давно объяснили и экономически обо-
сновали.

Скачки цен во время ЧС и стихий-
ных бедствий происходят по несколь-
ким причинам, уверен председатель 
союза пользователей цифровых плат-
форм «Цифровой мир» Валерий Корне-
ев. Это избыточные требования для 
входа на рынок такси, которые со-
кращают число водителей на линии, 
а также резко повышающийся спрос.

— Если к агрегаторам подключить 
максимальное число желающих уча-
ствовать в перевозках, то масштаб 
проблемы можно сократить, — счи-
тает он. — Отмену единого цвета так-
си мы также поддерживаем: водители 
тратят до 100 тыс. рублей на перекра-
ску и обклейку авто, эти затраты ни-
когда не отобьются в регионах, води-
тели оказываются вне рынка.

Действующее регулирование под-
талкивает самозанятых таксистов 
уходить в тень, сказал «Известиям» 
президент Объединения самозаня-
тых России Игорь Жмакин.

— Поэтому мы приветствуем любые 
поправки, помогающие частникам 
легализоваться. В небольших горо-
дах число таких водителей достига-
ет 100%, как правило, они работают 
в местах, где есть проблемы с обще-
ственным транспортом. Всего по всей 
стране их около 2 млн, это обычные 
люди с невысоким доходом, — сказал 
эксперт.

Действующий закон создан не в ин-
тересах обычных перевозчиков, он на-
правлен на регулирование крупных 
таксопарков и службы аренды, кото-
рые работают в городах-миллионни-
ках, уверен он.
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Драгоценные минуты
Часы российской императорской семьи представили в Москве

Зоя Игумнова 

Золотые часы, принадлежавшие бра-
ту императора Александра II, вели-

кому князю Константину Николаеви-
чу Романову, стали частью выставки 
«Формы времени». Это проект «Галереи 
на Елоховском» и Политехнического му-
зея, который включил и другие экспона-
ты из своей богатой коллекции. В экс-
позицию вошли образцы, созданные 
выдающимися мастерами разных стран 
с конца XVIII до начала XXI века, и про-
изведения современных художников. 
«Известия» побывали на выставке и по-
теряли счёт времени.

�� ОТ ПЕСОЧНЫХ ДО ДОРОЖНЫХ, 
ОТ СОЛНЕЧНЫХ ДО ЗОЛОТЫХ

Вот уже 55 лет хранителем богатейшей 
коллекции часов в Политехническом 
музее остаётся Татьяна Фокина. В со-
брании более 3 тыс. предметов. Для 
выставки в «Галерее на Елоховском» 
хранитель подобрала полсотни уни-
кальных экспонатов. Каждый пред-
мет — со своей интересной историей.

— На выставке мы демонстриру-
ем одну из жемчужин нашего собра-
ния — коллекцию часов, — рассказал 
«Известиям» генеральный директор 
Политехнического музея Дмитрий 
Кожанов. — В «Галерее на Елоховском» 
представлена малая часть экспонатов, 
которые собирались с 1960 года.

Три года назад Татьяна Фокина вы-
пустила книгу «600 лет часового дела 
в России», в которую вошла информа-
ция об уникальном собрании музея.

У выставки интересный формат 
и оригинальное название — «Формы 
времени». Осмыслив это, Политехни-
ческий предоставил музейные пред-
меты. В экспозиции можно увидеть 
разные виды часов: от песочных до до-
рожных, от солнечных до золотых кар-
манных.

А ещё к каждому экспонату можно 
подойти с позиции художественной 
ценности. Мастера использовали раз-
личный материал для создания меха-
низмов. В витринах представлены де-
ревянные карманные часы вятских 
мастеров Бронниковых. Крошечные 
шестерёнки, элегантный корпус, це-

почка, футляр — всё сделано из разных 
пород дерева: берёзового капа, паль-
мового дерева, а изящные стрелки — 
из жимолости. Камневые опоры были 
изготовлены из кости, а пружина и во-
лосок баланса — из металла.

В первой половине XIX века в Вят-
ской губернии появились мастера, чьи 
часы были сделаны почти без единой 
металлической детали и «топорными» 
инструментами. В 1837 году в Вятке — 
нынешнем Кирове — проходила пер-
вая в губернии Выставка промышлен-
ных и сельскохозяйственных изделий. 

На ней токарь Семён Бронников вме-
сте со своим отцом Иваном представил 
карманные часы. Сами по себе карман-
ные часы в России тогда были дорогим 
гаджетом, который обычно привози-
ли из-за рубежа, — делать их в стране 
почти не умели. Изделия Бронниковых 
следует отнести к разряду часов-суве-
ниров. Деревянные механизмы не мог-
ли конкурировать с более надёжными, 
точными и дешёвыми часами из ме-
талла. Значение этих часов в другом. 
Вятские кудесники показали верши-
ну творческих поисков в применении 
и обработке дерева.

�� «ПАВЕЛЪ БУРЕ» С КАЛЕНДАРЁМ 
ДЛЯ КОНТРОЛЯ НОЧНЫХ 
СТОРОЖЕЙ

Рядом в витрине — часы из драгоцен-
ных металлов с инкрустацией и брил-
лиантами. В этом музейные специали-
сты тоже увидели формы времени. Для 
экспонирования часов из коллекции 
Политехнического потребовалась уси-
ленная охрана.

— Музей пошёл на это, потому что 
хотелось показать уникальность на-
шей коллекции, — рассказала «Изве-
стиям» заместитель генерального ди-

ректора по науке и развитию Мария 
Платонова. — В экспозиции пять дра-
гоценных часов, в том числе принад-
лежавшие брату императора Алексан-
дра II, великому князю Константину 
Николаевичу Романову, с дарствен-
ной надписью и портретом императо-
ра, механические карманные часы «Па-
велъ Буре» с календарём, переносные 
часы для контроля ночных сторожей.

В XIX веке карманные часы были ви-
зитной карточкой владельца — по ним 
сразу можно было определить соци-
альный статус человека. Часы счита-

лись дорогим подарком, знаком глу-
бокого уважения. В эпоху Николая I 
часами стали награждать генералов, 
сановников и других представителей 
высшей знати. Поддерживал эту тра-
дицию и следующий император, Алек-
сандр II. По его заказу фирма «Павелъ 
Буре» изготовила часы в подарок млад-
шему брату царя, великому князю Кон-
стантину Николаевичу. На крышке 
часов император указал выгравиро-
вать: «Ты знаешь, что никто более меня 
не любит тебя и не умеет ценить и от-
давать справедливость твоему усер-
дию как по морской части, так и по тво-
им делам Государственным, в которых 
Я, по доверию Моему к тебе, сделал 
участником и потому ещё раз искрен-
ное и сердечное спасибо». На кор-
пус выгравированы перекрещенные 
якорь и стрела, а также надпись «Пря-
мо и верно» — герб и девиз Константи-
новского дворца, любимой резиденции 
великого князя в Стрельне.

Ещё на выставке представлены 
уникальные часы, сделанные в ма-
стерской астрономической обсерва-
тории в Пулково. Есть настольные 
часы с боем, репетиром и календарём. 
Интересные ходики, выполненные 
в 1802 году на третьей часовой фабри-

ке России, руководимой Петром Норд-
штейном. В XVIII веке личные часы ещё 
были предметом роскоши. В основном 
их привозили из-за границы. Екатери-
на II привлекла зарубежных специа-
листов. Они должны были не только 
наладить производство, но и обучить 
местных часовых мастеров.

В 1764 году императрица Екате-
рина II издала указ о создании в Мо-
скве и Санкт-Петербурге двух казён-
ных часовых фабрик. Но обе оказались 
не слишком жизнеспособными. Спу-
стя 20 лет заработала третья в России 
частная часовая мануфактура. Она 
была создана по указанию светлейше-
го князя Григория Потёмкина, на его 
личные средства. Управлять мануфак-
турой князь пригласил шведа Петра 
Нордштейна. Сегодня Нордштейн из-
вестен не только как часовой мастер 
и изобретатель, но и как организатор 
и преподаватель первого в России ча-
сового класса в Академии художеств 
Санкт-Петербурга.

�� ТОЧНОЕ ВРЕМЯ ДЛЯ КОСМОСА

Кроме того, на выставке представлены 
часы советской эпохи. Они из частно-
го собрания. Но разнообразие повер-
гает в восторг.

— Эти часы в шутку называли 
«стадионные», их циферблат похож 
на футбольное поле, такой же зелё-
ный и имеет похожую форму. А это 
часы с откидной крышкой с упрочнен-
ным механизмом для слабовидящих 
и незрячих людей. Они тактильно мо-
гут определить время. А это часы меди-
цинские, они крепились к нагрудному 
карману и могли ещё измерять сердце-
биение, — показывает и рассказывает 
экскурсовод Мартин.

В большой коллекции советских 
хронометров представлены часы по-
лярников. В них 24 деления для удоб-
ства работы в условиях Крайнего Се-
вера.

— Если в 1932 году производились 
в основном настольные часы, после 
падения Российской империи часо-
вое дело было практически утеряно, — 
продолжает он. — К 1960 году советская 
промышленность позволила переве-
сти 62% часового производства в на-
ручные часы.

Любые подвиги, достижения от-
ражались на производстве часов. Че-
люскинцы, ледокол «Ленин», Олим-
пиада-80, Высоцкий, Цой — все эти 
образы можно найти на циферблатах. 
Есть даже часы, которые летали в кос-
мос. Первые полёты были и испытани-
ем для механизмов. Невесомость, гра-
витация не дают механическим часам 
правильно отсчитывать время. На ма-
нуфактуре Константина Чайкина зада-
лись целью создать такие часы, чтобы 
ими можно было пользоваться на Луне 
и на Марсе. И это удалось. Одни уже 
опробовали на орбите и даже выходи-
ли с часами в открытый космос. Там 
они вели себя безупречно. Сейчас этот 
хронометр передан в коллекцию Поли-
технического музея.

Культура

МНЕНИЕ

Режиссёр: Анна Курбатова. 
В ролях: Светлана Ходченкова, Кон-
стантин Крюков, Сергей Жарков

Популярный сюжет про то, как бе-
ременная девушка вдруг переносится 
вперёд во времени и неожиданно ока-
зывается в теле взрослой матери-оди-
ночки. Российская фантастическая 
комедия со Светланой Ходченковой 
и Константином Крюковым напра-
шивается на неизбежное сравнение 
с комедией «Папе снова 17» с Мэттью 
Перри, где всё происходит с точно-
стью до наоборот (взрослый мужчи-
на превращается в юнца). Сына глав-
ной героини играет Олег Савостюк 

из фильма «Снегирь», а дистрибью-
тором картины выступает «НМГ Ки-
нопрокат» («Воздух», «По щучьему 
велению»).

Режиссёры: Александр де Ла Пате-
льер, Матьё Делапорт. 
В ролях: Пьер Нинэ, Пьерфранческо 
Фавино, Анаис Демустье

Марсельского моряка Эдмона 
Дантеса арестовывают прямо во вре-
мя свадьбы и заключают по ложному 
обвинению в казематы. Он умудряет-
ся сбежать, находит клад и возвраща-
ется как граф Монте-Кристо, чтобы на-
казать своих обидчиков.

Месть — это блюдо, которое, как из-
вестно, подают холодным. Эдмон Дан-
тес, герой романа Александра Дюма, 
ждал её особенно долго — четырнад-
цать лет в заточении в замке Иф, а затем 
ещё девять лет долгой и тщательной 
подготовки. В красочной постановке 
творческого тандема французских ре-
жиссёров Александра де Ла Пательера 
и Матьё Делапорта Дантес/Монте-Кри-
сто за прошедшие годы практически 
не меняется. Однако сыгравшего его 
Пьера Нинэ не узнаёт никто из его обид-
чиков — прежде всего из-за накладных 

носа и подбородка. Кроме его бывшей 
невесты Мерседес, которая теперь за-
мужем за его злейшим врагом.

Почти трёхчасовая костюмная ме-
лодрама про месть пролетает практи-
чески на одном дыхании. Режиссёры 
бережнее отнеслись к тексту Дюма, 
чем в снятых по их сценарию недавних 
«Трёх мушкетёрах» с Венсаном Кассе-
лем, хотя и позволили себе сократить 
солидный по объёму роман. А ещё до-
бавили целую романтическую линию. 
Во Франции фильм стал хитом проката.

Режиссёр: Корали Фаржа. 
В ролях: Деми Мур, Маргарет Куол-
ли, Деннис Куэйд

Ведущей фитнес-телепрограммы 
Элизабет Спаркл указывает на дверь 
её гнусный босс-продюсер. Всё дело 
в возрасте, хотя прямо он это ей не го-
ворит. Неожиданно Элизабет получа-
ет второй шанс — с помощью внутри-
венного укола препарата «Субстанция» 
она превращается в юную аппетитную 
красавицу. Правда, сроком ровно на не-
делю, а потом она должна вновь вер-
нуться в своё немолодое тело. Второй 
фильм француженки Корали Фаржа 
(её дебют «Возмездие» был не менее 
кровавым) был награждён в Канне при-
зом за сценарий, и это уже второй фе-
министский боди-хоррор после «Тита-
на» Жюлии Дюкурно, снятый женщиной 
и получивший там награду. Однако 
«Субстанция» превосходит не только 
его, но и большинство фильмов ужа-
сов последних лет.

При всей очевидности его сатири-
ческого послания, осуждающего эйд-
жизм и лукизм, это крайне радикальное 
зрелище, не предназначенное для сла-

бонервных. Сюжетом фильм напомина-
ет одновременно классику литерату-
ры («Портрет Дориана Грея» и «Доктора 
Джекила и мистера Хайда») и серию 
«Баек из склепа», но своими беспощад-
ными рукотворными спецэффектами 
и обилием крови и слизи ближе всего 
к хоррорам 1980-х — от «Реаниматора» 
и «Общества» до «Существа в корзине». 
Признаться, преображение обеих геро-
инь может вызвать у неподготовленно-
го зрителя морскую болезнь. А Деми 
Мур и Маргарет Куолли, играющие, 
по сути, одну женщину, вызывают ува-
жение смелостью в демонстрации сво-
его тела с самой неприглядной стороны.

Режиссёр: Вим Вендерс. 
В ролях: Гарри Дин Стэнтон, Наста-
сья Кински

Потрёпанный мужчина, бродив-
ший по техасской пустыне целых че-
тыре года, возвращается и пытает-
ся воссоединиться со своей семьёй. 
Сына он находит быстро, а вот супру-
гу, подрабатывающую в пип-шоу, при-
дётся поискать. Сногсшибательно кра-
сивый медитативный роуд-муви Вима 
Вендерса, получивший 40 лет назад 
«Золотую пальмовую ветвь», выходит 
в прокат в отреставрированной вер-
сии. Идеальный повод полюбоваться 

на множество оттенков красного (спа-
сибо великому оператору Робби Мюл-
леру) на большом экране.

КИНООБЗОР

Дмитрий Карпюк 
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Проповедница итальянской моды

Игорь Чапурин

Российский модельер

Софи Лорен — это признанное оли-
цетворение итальянского шика. 

Безусловно, на это повлияла её уди-
вительная и яркая харизма. Пото-
му что время, когда на неё направи-
ли объективы, было временем актрис 
другого типажа, иного склада фигуры. 
Но Софи Лорен твёрдо и ярко отста-
ивала себя, она умела преподносить 
свою внешность с умом.

Фигура Софи Лорен — ярко выра-
женные «песочные часы». И в 1950–
1960-е она очень смело это обы-
грывала. Например, она всегда 
подчёркивала свою тонкую та-

лию. Носила платья-футляры и юб-
ки-карандаши. Часто использовала 
в одежде монохром или на контра-
сте выбирала наряды с мелким цве-
точным орнаментом или всевоз-
можного формата горошком.

Тогда же она много эксперимен-
тировала с причёской. Была то свет-
лой, то тёмной, варьировала длину 
волос. Не менялось лишь яркое зву-
чание её харизмы, поэтому Софи 
Лорен всегда оставалась узна-
ваемой. Вне зависимости от об-
раза.

У неё есть любопытная фра-
за, которая и показывает всё 
её жизнелюбие, сформи-
ровавшееся в ответ на не-
вероятную любовь зрите-
лей и близких. Софи Лорен 
как-то сказала, что красота — это 
не физическая форма. Красота — это 
самоощущение, которое отражает-
ся в твоих глазах. Поэтому она все-
гда продолжала воспевать уверен-
ность в себе, не подстраивалась 
ни под какие модные стереотипы 
и не шла на компромиссы. Она так-
же неоднократно говорила, что 
уверенность делает человека кра-
сивым.

Результатом стало то, что 
её снимали практически все име-

нитые режиссёры, а публика по-
клонялась ей. Безусловно, Софи 
Лорен была любима и fashion-
дизайнерами. Ей признавались 

в любви са-
мые силь-

ные итальянские бренды. Деся-
тилетиями Софи Лорен считалась 
музой Армани — дизайнера моно-
хрома и аскетизма. И в то же время 
она появлялась на красных дорож-
ках в Valentino. Это тоже изыскан-

ность, но уже более яркая и более 
чувственная.

Если 50-е и 60-е годы были време-
нем её деликатных экспериментов 
с имиджем, то со временем она пере-
шла к элегантной простоте. В этом 
она нашла свою зону комфорта. 
Здесь хочется вспомнить ещё одну 
из её фраз, что простота — это и есть 
суть элегантности. Софи Лорен — 
это действительно икона элегантно-
сти, муза и проповедница итальян-
ской моды. Постепенно она нашла 
свой образ и в причёске. Украше-
ния Софи Лорен выбирает изыскан-
ные, у неё всегда красивые очки, 
безупречная обувь и очень большие 
сумки.

Будучи противницей пластиче-
ских операций и вмешательства 
в свою внешность, она удивительно 
красиво взрослела. Мы до сих пор 
смотрим на её фотографии и видим 
ту же самую красоту, ту же самую 
харизму и ровно ту мощь её взгляда. 
Софи Лорен создала себя и свой ис-
ключительный стиль, который бла-
городно несёт и поныне.

Фильмография Софи Лорен так-
же отражала её страстность и од-
новременную утончённость. Каж-
дый фильм с ней олицетворяет 
её удивительную красоту. Гово-

рить о её фильмографии можно дол-
го, но я бы выделил наиболее эмо-
циональные — оскароносные «Брак 
по-итальянски» и «Чочара», а так-
же «Графиню из Гонконга». Неделю 
назад я впервые посмотрел фильм 
«Быть женщиной». Это очередной 
замечательный дуэт Софи Лорен 
и Марчелло Мастроянни. Карти-
на состоит из двух новелл. В пер-
вой героиня Лорен бедная, но очень 
красивая замужняя женщина, ко-
торая буквально всё тащит на себе. 
Во второй части она играет бога-
тейшую женщину мира. Это совер-
шенно другой характер, но всё та же 
Софи Лорен. И прелесть фильма 
в том, что она прекрасна как в про-
стоте, так и в безудержной буржуаз-
ности. Но самое главное, что Софи 
Лорен всегда остаётся самой собой.

Мне кажется, что сочетание «ико-
на стиля» — это самое точное попа-
дание в характеристику Софи Ло-
рен. Она многое дала моде своим 
вдохновением, образами, влиянием 
на дизайнеров.

Конечно, таких актрис, как она, 
сейчас нет. Есть другие, они тоже 
ярко раскрываются. Но Софи Ло-
рен — всегда на пьедестале удиви-
тельной красоты. Легендарной и не-
постижимой.

« БУДУЧИ ПРО-
ТИВНИЦЕЙ 
ПЛАСТИЧЕ-

СКИХ ОПЕРАЦИЙ, СОФИ 
ЛОРЕН УДИВИТЕЛЬ-
НО КРАСИВО ВЗРОС-
ЛЕЛА. МЫ ДО СИХ ПОР 
СМОТРИМ НА ЕЁ ФО-
ТОГРАФИИ И ВИДИМ ТУ 
ЖЕ САМУЮ КРАСОТУ, 
ТУ ЖЕ САМУЮ ХАРИЗ-
МУ И РОВНО ТУ МОЩЬ 
ЕЁ ВЗГЛЯДА

Daniele Venturelli Damiani | Getty Images

« ЛЮБЫЕ ПОДВИГИ, ДОСТИЖЕНИЯ ОТРАЖАЛИСЬ 
НА ПРОИЗВОДСТВЕ ЧАСОВ. ЧЕЛЮСКИНЦЫ, ЛЕДО-
КОЛ «ЛЕНИН», ОЛИМПИАДА-80, ВЫСОЦКИЙ, ЦОЙ — 

ВСЕ ЭТИ ОБРАЗЫ МОЖНО НАЙТИ НА ЦИФЕРБЛАТАХ. ЕСТЬ 
ДАЖЕ ЧАСЫ, КОТОРЫЕ ЛЕТАЛИ В КОСМОС
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Спорт

Алексей Фомин 

Московское дерби «Спартак» — «Ди-
намо» станет главным событием 

предстоящего девятого тура чемпиона-
та России по футболу. Оно будет важным 
не только из-за исторического соперни-
чества двух команд, но и из-за их близо-
сти к лидерам. Победитель встречи мо-
жет подняться в первую тройку, если 
потеряют очки «Краснодар» или «Локо».

Первому предстоит выезд в Самару 
к тольяттинскому «Акрону», а второй 
сыграет в гостях с «Пари Нижний Новго-
род». Лидер чемпионата петербургский 
«Зенит» примет на своём поле одного 
из аутсайдеров воронежский «Факел».

�� «СПАРТАК» — «ДИНАМО»

Команды замыкают первую пятёрку. 
«Динамо» отстаёт от «Зенита» на четы-
ре очка, «Спартак» — на три. Они неров-
но провели первые восемь туров, чере-
дуя яркие матчи и победы с обидными 
осечками в играх с командами из вто-
рой половины таблицы. Так, «Спартак» 
в последнем туре лишь вничью сыграл 
в гостях с новичком РПЛ махачкалин-
ским «Динамо».

Предстоящее дерби будет важным 
для обеих команд. Потеря очков будет 
означать серьёзное отставание от лиди-
рующей тройки. «Спартак» и «Динамо» 
уже играли в этом сезоне друг против 
друга. В августе на групповой стадии 
Кубка России спартаковцы победили 3:0.

Бело-голубые попытаются взять 
реванш. Тем более у них немалые счё-
ты к красно-белым и за прошлый се-
зон, когда они пять раз сыграли очные 
матчи — два в чемпионате и три в Кубке 
России (два на групповой стадии и один 
в плей-офф «Пути регионов»). Тогда 
именно от «Спартака» «Динамо» выле-

тело из Кубка (0:2), а обидное весеннее 
поражение в чемпионате (1:2) во многом 
повлияло на то, что подопечные Лички 
упустили золото первенства.

— «Спартак» хорошо смотрится, а про 
«Динамо» и говорить нечего после того, 
как оно в прошлом чемпионате едва 
не выиграло золото, — рассказал быв-
ший полузащитник «Спартака» Алек-
сандр Мостовой. — Обе команды ста-
раются играть в зрелищный футбол. 
Да, допускают ошибки периодически, 
но их трудно обвинить в отсутствии са-
моотдачи. «Спартак» прибавил после на-
значения Деяна Станковича главным 
тренером, а «Динамо» сохраняет уро-
вень, достигнутый при Личке в прошлом 
сезоне. Поэтому нас ждёт интересная 
битва с непредсказуемым результатом.

�� «ПАРИ НИЖНИЙ НОВГОРОД» — 
«ЛОКОМОТИВ»

Нижегородцы потерпели несколько раз-
громных поражений в нынешнем чем-
пионате и имеют худшую в РПЛ разни-
цу забитых и пропущенных мячей (-9). 
Тем не менее подопечные Саши Илича 
идут на 12-м месте, вне зоны вылета и пе-
реходных матчей, но при этом недале-
ко оторвались от конкурентов по борь-
бе за выживание.

Состояние команды такое, что боль-
шая загадка, как она собирается наби-
рать очки в игре с «Локомотивом», на-
ходящимся на третьем месте в двух 
баллах от «Зенита» и уступая «Красно-
дару» лишь по личным встречам при ра-
венстве очков. «Железнодорожники» ле-

том были одной из самых ярких команд. 
В первую очередь из-за феноменальной 
игры своих 19-летних воспитанников — 
полузащитника Алексея Батракова 
и нападающего Вадима Ракова. Чтобы 
продолжить гонку с «Зенитом» за золо-
то, красно-зелёным необходимо побеж-
дать «Пари Нижний Новгород».

— «Локомотив» однозначный фаво-
рит предстоящего матча, — отметил 
бывший нападающий «Локо» и «Вол-
ги» Дмитрий Булыкин. — Класс игро-
ков выше, чем у «Пари НН». «Нижний» 
сейчас выглядит крайне слабо в плане 
организации игры, в первую очередь 
в обороне. Полностью исключать «Ло-
комотивом» потери очков в этом матче 
нельзя, но она возможна, только если 
«Локо» слишком расслабится.

�� «АКРОН» — «КРАСНОДАР»

Дебют Артёма Дзюбы за «Акрон» в про-
шлом туре обернулся голевой переда-
чей звёздного ветерана, которая помог-
ла его новой команде обыграть дома 
прямого конкурента по борьбе за вы-
живание «Химки» (3:0). Это позволило 
тольяттинцам выбраться из зоны пере-
ходных матчей.

Теперь для Дзюбы будет первый тест 
топ-клубом. Идущий вторым «Красно-
дар» не проиграл пока ни одного матча 
в чемпионате. В пяти последних турах 
РПЛ он побеждал. И теперь попробует 
продолжить победное шествие.

— Класс «Краснодара» однозначно 
выше, — заявил «Известиям» бывший 
полузащитник «быков» Максим Демен-
ко. — «Акрон» играет в неплохой футбол, 
старается действовать в атаку. Но такой 
стиль игры удобен «Краснодару», кото-
рый также играет с позиции силы, при 
этом обладает игроками выше уровнем. 
Тольяттинскому клубу пришло хорошее 
пополнение в лице Дзюбы, но он пока 
только привыкает к новым партнёрам, 
адаптируется к команде. Поэтому не ду-
маю, что в этом туре «Акрон» сможет 
отобрать очки у «Краснодара».

�� «ЗЕНИТ» — «ФАКЕЛ»

У петербургского клуба после потери 
из-за травмы лучшего бомбардира чем-
пионата Максима Глушенкова возник-
ли игровые проблемы. Тем не менее «Зе-
нит» набрал достаточно очков, чтобы 
сохранять лидерство. А теперь пожина-
ет плоды недавних приобретений двух 
нападающих — аргентинца Лусиано Гон-
ду и россиянина Александра Соболева.

Первый уже забил три гола в чемпи-
онате, включая победный в последнем 
туре, когда «Зенит» выиграл в гостях 
у ЦСКА (1:0). А Соболев на этой неделе 
отличился голевой передачей в домаш-
нем кубковом матче с «Рубином» (2:0).

В предстоящем туре чемпионата 
«Зенит» снова не сможет задейство-
вать Глушенкова. Но это вряд ли поме-
шает ему обыграть терпящий бедствие 
«Факел». Воронежский клуб идёт в зоне 
вылета на предпоследнем месте, опере-
жая находящийся на дне «Ахмат» лишь 
по дополнительным показателям при 
равенстве очков. И пока не видно игро-
вых признаков, что подопечные Дми-
трия Пятибратова готовы прибавить.

Также в предстоящем туре пройдут 
ещё четыре матча. Казанский «Рубин» 
примет на своём поле ЦСКА. «Химки» 
сыграют дома с «Оренбургом». «Ростов» 
в родных стенах встретится с махачка-
линским «Динамо», а «Ахмат» проведёт 
домашнюю игру с самарскими «Крылья-
ми Советов».
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Держим кулаки
Сможет ли Кузьмин победить огромного американца

Дмитрий Гарин 

В пятницу, 20 сентября, на российский 
рынок кулачных боёв врывается но-

вый игрок — «Бойцовский клуб РЕН ТВ». 
В столичном клубе Base в главном собы-
тии вечера боксёр-тяжеловес из Санкт-
Петербурга Сергей Кузьмин встретится 
в ринге с гигантом из Америки ДеАндре 
Севейджом. Для обоих спортсменов 
этот поединок станет дебютом в кулачке 
и пройдёт в формате 5 раундов по 2 мину-
ты. В целом в главном карде зрители уви-
дят противостояние России и США. В пер-
вых трёх поединках отстаивать честь РФ 
выйдут топовые кулачники из лиги Top 
Dog, известной своими кровавыми бо-
ями в сене.

  Сергей Кузьмин (Россия) — ДеАндре 
Севейдж (США) — главный бой вечера

Поединки тяжеловесов в редких 
случаях бывают скучными, в кулачке 
же это практически невозможно, осо-
бенно когда выступает Сергей Кузьмин, 
за плечами которого 14 побед нокаутами 
в 19 победных противостояниях по про-
фессиональному боксу при 2 пораже-
ниях. 37-летний Кузьмин не боится про-
бовать себя в кулачке, а его появление 

в новой дисциплине можно назвать про-
моутерской удачей. Фактурный россия-
нин обладает динамитом в обеих руках 
и умеет вовремя сокращать дистанцию. 
Его выступление на турнире «Бойцов-
ского клуба РЕН ТВ» никого не оставит 
равнодушным.

Соперник Кузьмина — 33-летний Де-
Андре Севейдж, бывший член нацио-
нальной сборной США, четвертьфина-
лист национального олимпийского 
отбора. В профессиональной ка-
рьере в боксе одержал 6 по-
бед и потерпел 1 пораже-
ние — от Дмитрия Кудряшова 
в марте этого года. Перед по-
единком с Кузьминым заявил 
о своём желании стать граждани-
ном России. Как и Кузьмин, впервые 
себя попробует в кулачке. На пресс-
конференции перед предстоящим боем 
американец обещал зрителям, что они 
впервые увидят, как падает Кузьмин.

  Олег Фомичёв (Россия) и Роб Морроу 
(США) — со-главный бой вечера

Бои Олега Фомичёва по прозвищу 
Фомич никого не оставляют равнодуш-
ным. Опытный боксёр-любитель из Вол-
гограда стремительно ворвался в кулач-

ку и стал чемпионом Top Dog в весовой 
категории до 94 кг. На счету 26-летне-
го Фомичёва 9 побед при 1 поражении. 
Лишь в последнем его поединке в ку-
лачке была прервана его легендарная 
победная серия, когда он встретился 
с чемпионом промоушена «Наше Дело» 
Мурадом «Чемпионом» Халидовым. Зри-
тели РЕН ТВ помнят Фомичёва по высту-

плению на «Бойцовском клубе РЕН ТВ» 
в апреле этого года. Тогда Фомич в про-
тивостоянии по боксу нокаутировал бе-
лоруса Николая Данилова.

Для 39-летнего Морроу бой с Фоми-
чёвым станет вторым за карьеру на тер-
ритории России. Ранее американец 
на турнире Hardcore FC встречался 
с бывшим российским бойцом UFC Кон-

стантином Ерохиным. Тогда Ерохин до-
срочно остановил Морроу. Врачам по-
сле боя пришлось наложить 10 швов. 
На пресс-конференции перед боем с Фо-
мичёвым Морроу сообщил, что Ерохин 
сломал ему орбитальную кость, и от-
метил зрелищный стиль ведения боя 
русских. Согласно Sherdog, у Морроу 
по прозвищу Разрушитель в ММА 24 по-
беды, 22 поражения и 1 ничья.

  Кантемир Калажоков (Россия) vs 
Бретт Пасторе (США)

28-летний Калажоков в настоя-
щий момент, пожалуй, лучший кулач-
ный боец России. В активе спортсмена 
из Кабардино-Балкарской Республики 
10 побед и ноль поражений, и все они 

одержаны в Top Dog. Также ему при-
надлежит чемпионский перстень 

Top Dog в лёгком весе.
29-летний Пасторе — профес-

сиональный боец ММА из Нью-
Джерси с рекордом 4–3. В последнее 

время живёт и тренируется в Таилан-
де, где он оттачивает не только бойцов-
ские навыки, но и практикует русский 
язык, общаясь с российскими бойцами. 
Также за его плечами опыт выступлений 
в любительских ММА, а также в бирман-
ском боксе, где победу можно одержать 
только нокаутом. Боец уверен, что ему 
хватит навыков остановить непобеж-
дённого российского кулачника.

  Игорь «Имеля» Ионов (Россия) vs 
Алекс «Ковбой» Оливейра (Бразилия)

Трансляция главного карда в 22.30 
на телеканале РЕН ТВ начнётся с по-
единка любимца публики Top Dog Иго-
ря Ионова по прозвищу Имеля. Русская 
звезда кулачных боёв поприветствует 
в рейдже (гибрид клетки и ринга. — «Из-
вестия») бразильского ветерана UFC 
Алекса «Ковбоя» Оливейру.

31-летний Имеля (он же ещё и Пи-
возавр) — неплохой боксёр-любитель 
из Майкопа. Имеет звание мастера спор-
та России по боксу и статус серебряного 
призёра чемпионата страны среди мо-
лодёжи. Боксёр прославился своими 
харизмой, усами, а также выступлени-
ями в лиге Top Dog, где одержал 5 побед 
(3 нокаутами, 2 решениями) и потерпел 
1 поражение — от действующего чемпио-
на Top Dog в весовой категории до 94 кг 
Олега Фомичёва. 

36-летний Оливейра впервые высту-
пит в кулачном бою. Карьера бразиль-
ского ветерана в ММА богата: 25 побед, 
16 поражений, 1 ничья. В сильнейшей 
лиге мира UFC Оливейра провёл 22 боя, 
одержав победу в 11 из них. За свой путь 
в боях встречался с такими бойцами, 
как Гильберт Бернс, Дональд Серроне, 
Карлос Кондит, Шавкат Рахмонов, Майк 
Перри. Сейчас идёт на серии из двух по-
ражений — от Александра Шлеменко 
и Александра Грозина.

Забрались в дерби
Как пройдёт матч РПЛ между «Спартаком» и «Динамо»

Результативный ноль
Матвей Сафонов дебютировал за парижский клуб

Гоша Чернов, Артём Белинин 

Д ва года назад до группового эта-
па Лиги чемпионов добрался лишь 

один российский футболист — Андрей 
Лунёв, так и не сыгравший тогда за «Бай-
ер». В прошлом сезоне осенью мы болели 
за Арсена Захаряна и его «Реал Сосьедад». 
На этот раз на общем этапе обновлённо-
го еврокубка могут выйти сразу четверо 
наших: Александр Головин из «Монако», 
Даниил Худяков из «Штурма», Егор Пруцев 
из «Црвены Звезды», а также Матвей Са-
фонов из ПСЖ. Все остальные команды 
россиян стартовали в ЛЧ в четверг, так что 
голкиперу сборной выпала честь первым 
из наших прикоснуться к новому формату 
турнира. Но гораздо важнее, что Сафонов 
в среду дебютировал за ПСЖ — и сразу 
в элитном еврокубке, — отыграв на ноль. 
За океаном в этот день блистал ещё один 
россиянин Алексей Миранчук, забивший 
очень красивый мяч в ворота «Интер Май-
ами» во главе с Лионелем Месси.

О выходе российского вратаря в ос-
нове парижан стало известно ещё в вос-
кресенье: Доннарумма получил травму 
в матче чемпионата Франции с «Бре-
стом», а его сменщиком с самого начала 
сезона остаётся именно Сафонов. Инте-
ресно, что у Матвея был шанс дебюти-
ровать за «Сен-Жермен» ещё в той игре 
с «Брестом», так как накануне Доннарум-
ма пропустил тренировку из-за рожде-
ния сына. Но итальянец всё-таки вышел 
на поле и получил повреждение.

Отметим, что ПСЖ встречался с «Жи-
роной», командой — открытием про-
шлого европейского сезона, которая 
какое-то время даже лидировала в чем-
пионате Испании, но финишировала 
третьей. В основе каталонцев вышли 
известные в европейском футбо-
ле люди: Ромеу, ван де Бек, Хиль.

Сафонов оказался первым, 
кто получил передачу в этом 
матче — Асенсио прямо из цен-
трального круга сделал пас сво-
ему вратарю, чтобы он, очевидно, 
почувствовал уверенность. 
А на 5-й минуте наш гол-
кипер впервые полно-
ценно вступил в игру: 
легко поймал 
мяч после 
н е т о ч -
ного на-
веса Цы-
г а н ко в а 
со штраф-
ного. Вы може-
те улыбнуться, 
что мы упоми-
наем столь не-
з н а ч и т е л ь -
ные моменты, 
описывая игру 
С а ф о н о в а . 
Но хвалить вратаря сбор-
ной России за фантасти-
ческие спасения в первом 
тайме не получится, по-
тому что «Жирона» вооб-
ще не била: к перерыву ПСЖ 
громил соперника по ударам 
со счётом 6:0. Но и парижане 
к голу не приблизились, так что 
нули на табло после первого тай-
ма выглядели органично.

Перед началом второго тайма 
оператор поймал Сафонова в под-
трибунке: Матвей долго разгова-

ривал с Коло Муани, жестикулировал, 
что-то объяснял. Неизвестно, на каком 
языке, но такие детали уже много гово-
рят о неравнодушии и вовлечённости 
в дела команды. ПСЖ во втором тайме 
значительно увеличил натиск, но и у Са-
фонова работы чуть-чуть прибавилось. 
На 52-й минуте «Жирона» впервые заста-
вила Матвея попотеть: Стуани опасно 
скидывал мяч на Цыганкова, но Матвей 
в прыжке лишил соперника шанса зам-
кнуть передачу.

Почти сразу Дембеле подарил зрите-
лям один из главных хайлайтов встре-
чи: убежал со своей половины поля 
к штрафной, но вместо паса Барколя 
на пустые ворота решил сам завершить 
момент и пал жертвой защитника. Чудо-
вищное решение француза могло сто-
ить ПСЖ очков.

Гранд, разумеется, на этом не остано-
вился, ведь на тот момент до финального 
свистка оставалось более получаса. Тот 
же Дембеле вскоре попал в перекладину, 
на 82-й минуте Коло Муани из убойной 
позиции пробил мимо, а в конце основ-
ного времени голкипер «Жироны» Гасса-
нига не позволил Хакими забить в упор. 
Но вратарь испанского клуба всё-таки 
оплошал: на 90-й минуте обычный про-
стрел Нуну Мендеша завершился кош-
маром для аргентинца — он пропустил 
мяч и между руками, и между ногами. 
Курьёзнейший гол стоил «Жироне» ни-
чьей на «Парк де Пренс».

Сафонов за происходящим в послед-
ние полчаса мог бы наблюдать лежа 
у ворот. Каталонцы даже на чужую по-
ловину поля почти не заходили и наде-
ялись удержать ничью, но не удалось. 
Зато у Матвея уже в дебютной встре-
че — первый сухой матч. Верим, что пер-

вый из многих во французском клубе.
— Многие забывают, что психо-

логически очень сложно дебюти-
ровать за новую команду и сразу 
в Лиге чемпионов, — отметил «Из-
вестиям» тренер вратарей сборной 

России Виталий Кафанов. — 
Даже имея постоян-

ную игровую практику, 
а у Матвея её не было 
около четырёх меся-

цев, последний раз 
он играл в мае. Одно 
дело  — трениро-

вочный процесс. 
Другое  — игра, 
где и зрители, 
и стресс. Цена 
ошибки очень 
большая. Лю-
бое неп ра-
вильное дей-
ствие могло 
лишить ПСЖ 
победы. Глав-
ное, что Мат-

вей не сделал 
никаких ошибок. Он хорошо 
сыграл в тех моментах, где нуж-
но было вмешаться, не позволил 

забить сопернику. 
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